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Состоялся очередной VII (октябрьский) Пленум Центрального Комитета КПРФ

Эпоха испытаний,  
курс на социализм 

Выступление Председателя ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА 
Уважаемые товарищи! 
В эти дни, одновременно с нашим Пле

нумом, в турецком Измире проходит 
XXIII Международная встреча коммуни-
стических и рабочих партий. Такие фору
мы помогают левым силам осуществлять 
коллективный анализ, оценивать обста
новку и делать выводы. 

На встречу в Измире мы при
шли с результатами Международного 
Антифашист ского форума, который про
вели в апреле в Минске. Всем своим еди
номышленникам мы предлагаем следую
щее видение основных мировых тенден-
ций (двенадцать тезисов). 

1. Налицо обострение общего кризиса 
капитализма. Не справляясь с нарастаю
щими противоречиями, лидеры импери
алистического мира ищут выход на путях 
разжигания войн и возрождения фашиз
ма. Авантюризм и агрессивность США и 
НАТО угрожают новой мировой войной 
с перспективой использования и атомно
го оружия. 

2. На данном этапе империализм США 
решает задачу достижения мирового гос
подства. Цель этих действий – не благопо
лучие граждан страны, а утверждение ге
гемонии глобального финансового капи
тала. Речь идет о попытке установления 
новой мировой колониальной системы. 

3. Продолжается наступление моно
полистического капитала на социальные 
завоевания трудовых классов. Оно резко 
усилилось после преступного разруше
ния СССР. Уничтожаются демократиче
ские права и свободы. Сочетая методы по
лицейского и идеологического давления, 
буржуазия ужесточает эксплуатацию ра
бочих и всех трудящихся. 

4. Агрессивная политика загнивающего 
империализма становится все опаснее для 
человечества. Количество тлеющих и горя
чих конфликтов расширяется. На Ближнем 
Востоке уже идет война. Раздуваются оча
ги напряжения вокруг Тайваня, на Южном 
Кавказе, в Судане и Приднестровье, в дру
гих частях планеты. Международная ситу
ация выходит изпод контроля. 

5. Реальную опасность для будущего 
мира представляет война на Украине. Она 
является войной коллективного Запада 
против России, которая ведется руками 
бандеровских нацистов. В разных формах 
в нее уже втянуты десятки государств. Ис
пользуя ситуацию, США решают задачу 
ослабления целого ряда стран. Пытаются 
торпедировать наиболее перспективные 
варианты проекта «Пояс и путь». Европа 
и Китай лишаются важных выгод совмест
ной торговли. 

6. В борьбе за мировое господство и 
формирование новой колониальной си
стемы крупный капитал задействовал все 
финансовоэкономические, государствен
нополитические, военнополицейские, 
информационные возможности США и 
их сателлитов. Всё активнее используют
ся неофашисты, радикальные национа
листы, религиозные фанатики и другие 
крайне реакционные силы. 

7. Началом войны на Украине стал бан
деровский переворот в Киеве в 2014 году, 
направляемый правящими кругами За
пада. Приход к власти нацистов сопро
вождался трагедией заживо сожженных 
людей в Доме профсоюзов Одессы. Была 
развернута травля граждан левых убежде
ний. Началась карательная операция на 
Донбассе. Когда на помощь его населе
нию пришла армия России, уже было уби
то 15 тысяч человек, включая женщин, де
тей и стариков. 

8. Сегодня более 50 стран, организуе
мых и направляемых США, осуществляют 
политику агрессии против России. Огром
ные ресурсы мирового капитала брошены 
на то, чтобы нанести поражение нашей 
стране и добиться ее расчленения. Руко
водители западных государств заявляют 
об этом вполне открыто. Ситуация побуж
дает российские власти выступать со все 
более ясных антиколониальных позиций. 
Это подтвердило недавнее выступление 
президента В.В. Путина на Валдайском 
форуме и характер его визита в Пекин для 
участия в форуме «Пояс и путь». 

9. В пропаганде западных держав на
растают русофобия, антисоветизм и ан
тикоммунизм. Переписывается история 
Второй мировой войны. Обеляется де
ятельность нацистов. Предаются забве
нию решения Нюрнбергского трибунала. 
Сносятся памятники борцам с «коричне
вой чумой», фашистским палачам – возво
дятся. Восторженное приветствие парла
ментом Канады карателя из дивизии СС 
«Галичина» не стало случайностью. Влия
ние правых партий в жизни стран НАТО 
растет. 

10. Позиция коммунистов неизменна: 
ликвидировать угрозу мировых войн и по
бедить фашизм можно, лишь покончив с 
капитализмом. Силой, способной осуще
ствить это, являются рабочий класс, тру
довые слои народа и настоящие патриоты. 
Возглавить их призваны коммунисты и их 
союзники. Антивоенная борьба должна 
стать частью борьбы за социализм во всех 
странах. 

11. Поощрение фашизма, антисоветиз
ма и русофобии в странах ЕС и НАТО тре
бует активного ответа левых сил. Необхо
дима твердость, солидарность и наступа
тельность. Справедливая антифашист
ская борьба трудового народа Донбасса 
заслуживает полной поддержки со сто
роны всех прогрессивных сил. Сражение 
с неонацизмом является частью общей 
борьбы с империализмом, милитаризмом 
и неоколониализмом. Сражением за мир
ную и справедливую жизнь. 

12. В условиях обострения кризиса ка
питализма растет значение образа буду
щего, который предлагают народам ком
мунисты. Силу этого образа мы должны 
подкреплять демонстрацией успехов со
циализма и достижений его сторонников. 
Пропаганда созидательных целей наше
го движения, нашей Программы Победы 
приобретает все более принципиальное 
значение. 

КПРФ занимает твердую позицию в 
борьбе с буржуазной реакцией. Антиимпе-
риалистический, антифашистский харак-
тер коммунистического движения – акси-
ома нашей политики. 

Принципиальные оценки партии полу
чили активную поддержку Международ-
ного антифашистского форума в Минске. 
Его проведение стало продолжением на
шей разнообразной международной ра
боты. За совместную подготовку минской 
встречи мы благодарны Компартии Бело
руссии и всем наших товарищам по СКП
КПСС. 

Российские коммунисты всегда ценили 
солидарность своих товарищей. 100летие 
Великого Октября, Красной Армии и Ле
нинского Комсомола мы встречали вместе 
с нашими единомышленниками. Гостями 
КПРФ стали 132 зарубежные делегации. 
Это способствовало выработке общих по-
зиций, укреплению нашего единства. 

Роль компартий в борьбе с мировой ре
акцией сложно переоценить. В авангар-
де стремления народов к справедливому 
миру всё увереннее выступает Компартия 
Китая. В этой связи большое значение 
имела инициатива КПК о проведении в 
прошлом году форума марксистских пар
тий мира. 

Си Цзиньпин подтвердил курс Пекина 
на решение острейших проблем в своем 
видеообращении к участникам Владиво
стокского экономического форума. Пред
седатель КНР подчеркнул: «Глобальное 
развитие подвергается серьезному удару, 
обостряются проблемы экономического 
разрыва между Югом и Севером... Впервые 
за последние 30 лет зафиксировано сни-
жение индекса человеческого развития, за 
чертой бедности оказалось еще более 100 
млн человек, 800 млн человек недоедают». 

Тревогу китайского лидера мы разделя
ем полностью. В мире ухудшается ситуа
ция в вопросах продовольствия, трудоу
стройства, образования, здравоохране
ния. Тяжелые последствия оставила пан
демия коронавируса. Снижается уровень 
жизни целых народов. Растет нестабиль
ность и число «горячих» конфликтов. Сот
ни миллионов людей стали жертвами ни
щеты и сползания мира к хаосу. 

Сложнейшая международная обста
новка только что была в центре внима
ния парламентского форума «Россия – 
Латинская Америка». Он был организо
ван при нашем самом активном участии. 
Продолжена практика, сложившаяся при 
организации российскоафриканских фо
румов. В этом году их прошло уже три. 
КПРФ будет и дальше всемерно способ-
ствовать сближению России с государ-
ствами антиколониального выбора. 

Развивающиеся страны теперь часто 
называют «Глобальным Югом». Число 
проблем здесь крайне велико, но растет 
и стремление их решить. Ключевое усло
вие – утверждение справедливых между-
народных отношений. Для бывших коло
ний крайне важно укрепить свою незави
симость, полученную в ХХ веке, обрести 
полноценный суверенитет. Вот почему 
они искренне хотят, чтобы ООН, БРИКС, 
ШОС стали столпами борьбы за новый, 
справедливый мир. И мы активно включи
лись в эту работу. 

Далеко не благостно обстоят дела в раз
витых странах капитализма. Многие их 
граждане оказались на грани выживания. 
И тот факт, что сегодня «желтые жилеты» 
не переполняют улицы Парижа, никого 
не должен обманывать. Предпосылки для 
нарастания классовой борьбы растут вме-
сте с загниванием капитализма. 

Мир на изломе. От нас и наших еди-
номышленников прямо зависит, по како-
му пути человечество двинется в будущее. 
Игнорировать реальность трудно. При
знания Путина и Макрона не случайны. 
Капитализм действительно в тупике. И он 
не справится! В этом сомнений у нас нет. 
Но нет и иллюзий: реакционеры никогда 
не сдают позиции добровольно. Вот и сей
час мы наблюдаем звериную хватку капи
тала. За сохранение своего господства он 
будет сражаться до конца. 

Только левые силы, коммунисты, на
стоящие патриоты своих стран способ

ны, объединяясь, изменить мир к луч
шему. Сегодня ключевая задача фронта 
прогрессивных сил состоит в том, чтобы 
менять баланс сил в пользу социального 
прогресса, справедливости и социализма! 

На этом пути крайне важно разоблаче-
ние пороков капитализма, вскрытие его 
гнойников, наступательная контрпропа-
ганда. Всё это поможет трудящимся кре
пить убежденность в том, что у них есть 
права, что они не обязаны мириться с не
справедливостью, что их долг перед буду
щими поколениями – покончить с систе-
мой угнетения. С таких выводов и начина
ется путь к осмысленной, организованной 
борьбе за переустройство общества. 

У нашей политической работы, агита-
ции и пропаганды есть и другая, не менее 
важная задача. Она состоит в том, что-
бы показать суть нашей альтернативы, ее 
созидательность и перспективность. Да, 
наш проект будущего – это социализм. И 
очень важно, чтобы в глазах каждого он 
обрастал аргументами в пользу его лично-
го выбора. Каждый человек вправе знать, 
как изменится жизнь его семьи, когда 
коммунисты получат власть и осуществят 
свою Программу Победы. 

История коммунистического движе
ния знает не только практику борьбы в 
подполье. Накоплен большой опыт по-
бед и решения крупных созидательных за-
дач. Достаточно вспомнить достижения 
СССР и ГДР, социалистической Югосла
вии и Монгольской Народной Республи
ки, Кубы и Чили, Никарагуа и Венесуэ
лы. Удивительно плодотворен опыт Ки
тайской Народной Республики и социа
листического Вьетнама, КНДР и Лаоса. 
Весь этот бесценный багаж – условие уве
ренного движения вперед. 

Успешный опыт наших предшествен-
ников и современников заслуживает са-
мого пристального внимания. Необходи
мо продолжать его изучение. Мы долж
ны и впредь объединять профессионалов 
и общественных активистов для борьбы с 
фальсификациями истории, сохранения 
духовнонравственного и культурного на
следия, создания честных учебников. 

За 30 лет с момента своего возрождения 
КПРФ накопила богатый опыт созида-
ния. Это работа руководителей «красно-
го пояса», спасавших Россию от разрухи 
времен Ельцина. Это решения правитель
ства Примакова–Маслюкова, вырвавшего 
страну из пучины кризиса. Это современ
ные успехи народных предприятий, кото
рыми уверенно и эффективно руководят 
наши товарищи. 

Вся эта многообразная деятельность 
находится в фокусе внимания Централь-
ного Комитета, партийных отделений и 
депутатских фракций, средств массовой 
информации. Только с весны этого года 
телеканал КПРФ «Красная линия» снял 
12 фильмов об опыте коммунистов – реги
ональных руководителей. 

Идет постоянное накопление практики 
созидания. Появляются примеры вопло
щения в жизнь программы партии. Гото
вятся кадры для формирования Прави-
тельства народного доверия. Ради этого 
мы и выдвигаем своих представителей в 
органы власти, участвуем в выборах, фор
мируем депутатскую вертикаль, избира
ем глав регионов. Сегодня эта многопла
новая работа в центре внимания нашего 
Пленума. 

Уважаемые товарищи! В сентябре мы 
подвели итоги очередных выборов. КПРФ 
вышла на них с глубоко проработанными 
предложениями. Проделана большая ана
литическая, законотворческая, практиче
ская работа по воплощению в жизнь про
граммы «Десять шагов к власти народа». 
Ее перспективность подтвердили выводы 
парламентских слушаний и консультации 
с научным сообществом. Фракция КПРФ 
в Госдуме регулярно отчитывается о про
деланной работе. Для этого используют
ся возможности газет «Правда» и «Совет-
ская Россия», телеканала «Красная ли-
ния», партийных ресурсов в интернете и 
социальных сетях. 

Вся эта работа составляет важную ос
нову для дальнейшей деятельности фрак
ции КПРФ в Государственной думе, всей 
депутатской вертикали партии, наших 
руководителей во главе российских тер
риторий, включая сегодняшних доклад
чиков. 

КПРФ ответственно подошла к выдви-
жению кандидатур на сентябрьские выбо
ры. Наши товарищи проводили большую 
работу: участвовали в дебатах, выпускали 
агитпродукцию, встречались с избирате
лями. Центральный Комитет и отделения 
партии сделали всё, чтобы выборы отвеча
ли важнейшей задаче – исследовать состо-
яние дел в стране и определять путь дви-
жения России в будущее. 

КПРФ настаивала на вдумчивой и ши
рокой дискуссии. На проведении пол
ноценных дебатов. На том, чтобы орга
низовать их гласно и честно, с уважени
ем к избирателям. В условиях острейших 
внешних угроз содержательный диалог 
политических сил особенно важен. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о работе VII (октябрьского) Пленума ЦК КПРФ 

21 октября 2023 года состоялся очередной VII (октябрь-
ский) Пленум Центрального Комитета КПРФ. Участие в его 
работе приняли члены и кандидаты в члены ЦК, представи
тели Центральной контрольноревизионной комиссии, руко
водители народных предприятий и общественных объедине
ний, другие приглашенные. В режиме видеосвязи очевидца
ми Пленума стали представители партий, входящих в СКП
КПСС, региональный актив КПРФ. 

Присутствующие почтили память ушедших из жизни това
рищей: Председателя Центрального Совета РУСО И.И. Ни-
китчука, Председателя Центрального Комитета Партии ком
мунистов Приднестровья О.О. Хоржана, коммунистов и ком
сомольцев, павших в борьбе с фашизмом на фронтах специ
альной военной операции. 

В торжественной обстановке Председатель Центрального 
Комитета КПРФ Г.А. Зюганов вручил партийные билеты мо
лодым коммунистам и пожелал им успехов в борьбе за права 
трудя щихся. 

VII (октябрьский) Пленум ЦК КПРФ рассмотрел вопрос 
«О работе народных лидеров в массах и задачах по выпол-
нению Программы Победы». С отчетами о выполнении про
граммных задач партии выступили член Президиума ЦК 
КПРФ, губернатор Орловской области А.Е. Клычков и пер
вый секретарь Хакасского рескома КПРФ, глава Республики 
Хакасия В.О. Коновалов. 

А.Е. Клычков в ходе своего выступления охарактеризовал 
социальноэкономическую обстановку в Орловской области. 
Он показал, как реализуются планы развития региона. Вало
вой продукт вырос в 1,6 раза, инвестиции в основной капитал 
– в 1,4 раза, производство сельхозпродукции – в 2,4 раза. От
крыты 50 новых предприятий. Создано 14 тыс. рабочих мест. 
С 2017 года безработица в области сократилась на 50%. Рас
тет заработная плата. Вложения в социальную сферу увели
чились в 1,5 раза. Ведется системная работа по развитию ин
фраструктуры и благоустройству. Инвестиции в строитель
ство, реконструкцию и капитальный ремонт социальных 
объектов возросли более чем в 9 раз. Введено в строй свы
ше 1,7 млн кв. метров жилья. Получают поддержку участни
ки специальной военной операции и члены их семей. Итоги 
прошедших выборов показали, что жители Орловщины под
держивают курс КПРФ на созидание и развитие. 

В.О. Коновалов отметил, что с 2018 года в Хакасии прове
дена серьезная работа по оздоровлению финансовой систе
мы республики. За пять лет расходы на обслуживание госдол
га сократились в 6,5 раза. Доходы бюджета увеличились в 2,5 
раза. Поступления от угольной отрасли выросли в 8 раз, от 
алюминиевой – в 7 раз. Развиваются сельское хозяйство, об
рабатывающая, легкая и пищевая промышленность, строи
тельство, туризм. Вложения в ЖКХ увеличились в 8,5 раза, 
в строительство, ремонт и реконструкцию дорог – в 10 раз, в 
АПК – в 4 раза. Расходы на здравоохранение и спорт вырос
ли в 3 раза, в социальную сферу – в 2,5 раза, в образование 
и культуру – вдвое. Заработали десятки новых социальных 
объектов. Создано свыше 4,5 тыс. новых рабочих мест. Зна
чительно выросли объемы ввода жилья. Правительство Ха
касии ценит доверие жителей и делает всё возможное, чтобы 
они чувствовали: власть в республике служит народу и рабо
тает на его благо. 

В прениях в ходе работы Пленума ЦК КПРФ выступи
ли: П.Н. Грудинин (директор Совхоза имени В.И. Ленина), 
А.Е. Локоть (Новосибирская область), С.И. Казанков (Респу
блика Марий Эл), А.Р. Попов (г. Мариуполь, ДНР), Т.Д. Хох-

лова (Вологодская область), Н.В. Коломейцев (г. Москва), 
А.В. Милаева (Пензенская область), М.В. Райн (Ненецкий 
автономный округ), Л.А. Черкашин (Ростовская область). 

Подводя итоги обсуждения, с докладом выступил Предсе
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Он отметил твердую пози
цию партии в борьбе с буржуазной реакцией и неофашизмом. 
Политические оценки КПРФ получили поддержку Между
народного антифашистского форума в Минске. На мировой 
арене российские коммунисты выступают консолидированно 
с силами, ведущими борьбу за мир и социальный прогресс. 
Ключевая задача партии внутри страны состоит в том, что
бы обеспечить изменение расстановки общественных сил в 
пользу социализма. 

За тридцать лет с момента своего возрождения партия на
копила богатый опыт созидания. Правительство Примако
ва–Маслюкова вырвало Россию из тисков острейшего кризи
са. Созданные при поддержке КПРФ народные предприятия 
демонстрируют успехи в развитии на коллективных началах. 
Под руководством коммунистов А.Е. Локотя, С.Г. Левченко, 
А.Е. Клычкова, В.О. Коновалова, А.Ю. Русских достигну
ты важные результаты в социальноэкономическом развитии 
Новосибирска, Иркутской и Орловской областей, Республи
ки Хакасия, Ульяновской области. 

С трибуны Пленума Г.А. Зюганов еще раз поблагодарил 
миллионы избирателей за поддержку КПРФ. Одержаны 
уверенные победы на Орловщине и в Хакасии. Сформиро
ваны фракции во всех представительных органах регионов, 
где прошли выборы. Убедительно подтверждены политиче
ская устойчивость КПРФ и ее статус главной оппозиционной 
силы. Полученные результаты коммунисты поставят на служ
бу интересам широких народных масс и воплощению в жизнь 
Программы Победы. 

От имени Редакционной комиссии проекты документов 
Пленума представил заместитель Председателя ЦК партии 
Д.Г. Новиков. Принято Постановление VII (октябрьского) 
Пленума ЦК КПРФ «О работе народных лидеров в массах и 
задачах по выполнению Программы Победы». 

С докладом о проведении отчетновыборных партийных со
браний и конференций выступил первый заместитель Пред
седателя ЦК партии Ю.В. Афонин. Принято Постановление 
«О проведении отчетно-выборной кампании в первичных, 
местных и региональных отделениях КПРФ». 

Рассмотрен организационный вопрос. Секретарем Цен
трального Комитета по организационнопартийной работе 
избран В.А. Царихин. 

В преддверии Пленума состоялся семинарсовещание ру
ководителей региональных комитетов партии. Обсужден ши
рокий круг задач партийных отделений. 

В ходе двух дней работы активу КПРФ были продемон
стрированы специальные репортажи телеканала «Красная 
линия»: «Страна будет накормлена», «Правильный выбор 
Хакасии», «Когда мэр коммунист», «Крышка нашему выбо-
ру». В них представлен успешный опыт работы партии на Ор
ловщине, в Хакасии и Новосибирске, а также проблемы, вы
званные нарушениями законодательства в ходе проведения 
выборов. 

Работа Пленума освещалась российскими средствами мас
совой информации. Телеканал КПРФ «Красная линия» вел 
прямую трансляцию. 

Материалы VII (октябрьского) Пленума ЦК КПРФ будут 
опубликованы в партийной печати.

(Окончание на 2-й стр.)

VII отчетно-выборный Съезд ЛКСМ России 
27 октября, в преддверии 105-й го-

довщины Ленинского комсомола, со-
стоится VII отчетно-выборный Съезд 
Ленинского коммунистического сою-
за молодежи Российской Федерации. 
Съезд пройдет в зале «Москва» го-
стиничного комплекса «Измайлово», в 
корпусе «Бета». Участие в нем примут 
посланцы региональных отделений 
Ленинского комсомола со всей стра-
ны, включая новые территории, моло-
дые депутаты различного уровня. 

28 октября состоится главный кон-
церт, организованный общественной 
организацией «Воспитанники комсо-
мола – Мое Отечество» совместно с 
КПРФ и ЦК ЛКСМ РФ, посвященный 
дню рождения легендарной органи-
зации. 

Время и место проведения: 28 ок-
тября 2023 года, 17.00, Колонный зал 
Дома союзов. Во время концерта в 
фойе на 2-м этаже будет действовать 
выставка, посвященная 105-летию Ле-

нинского комсомола. В концерте при-
мут участие заслуженные артисты Рос-
сии, солисты академических театров 
Москвы, хоры. 

В качестве гостей в работе Съез-
да примут участи: Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в ГД ФС РФ Г.А. Зюганов, депутаты 
Госдумы, представители посольств, 
иностранные гости, представляю-
щие молодежные организации в своих 
странах. 
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Нужно понимать масштаб брошенно-
го России вызова. Президиум ЦК КПРФ 
подчеркнул это в Заявлении: «Смысл вы-
боров – развивать страну в опоре на волю 
народа!» В нем особо отмечен тот факт, 
что необходимое обществу сплочение «до-
стигается не размахиванием унтерпри-
шибеевской дубинкой, не чернухой в СМИ, 
не жульничеством в избиркомах. Оно тре-
бует открытого обсуждения проблем и 
всесторонне выверенного плана развития 
страны. Без этого трудно выстоять и не-
возможно добиться победы!» 

После выборов партия власти безу-
держно трубила о своей «победе». В ответ 
мы потребовали четких пояснений. В чем 
«Единая Россия» усматривает свою побе-
ду? Вы победили бедность миллионов ни-
щающих сограждан? Вы сумели одержать 
победу над ростом цен? Прекратили вы-
мирание страны? Оградили ее от пенсион-
ного людоедства? Поддержали наконец-то 
закон КПРФ о «детях войны»? Восста-
новили великие научные школы и совет-
ские масштабы самолетостроения? Может 
быть, вы ударили по рукам спекулянтов, 
которые вздули цены на солярку на 40% в 
разгар уборочной страды! Партия Медве-
дева–Кириенко–Турчака не использовала 
выборы для полноценного диалога и спло-
чения общества, для выполнения ключе-
вых идей послания президента В. Путина. 
За провалы в работе пора бы и отвечать! 

Свои подходы на сей счет предлагала 
КПРФ, а не партия власти. Пока комму-
нисты высказывали конкретные идеи, го-
спода единороссы настойчиво уклоня-
лись от дискуссии о перспективах решения 
главных проблем. Результаты столь бессо-
держательной кампании прямо сказались 
на итогах выборов. Реальная явка оказа-
лась низкой. Это стало ответом граждан 
на административный произвол и манипу-
ляции. Более всего возмущает проталки-
вание «электронного голосования», судь-
ба которого находится в руках небольшо-
го круга чиновников и «программистов». 
Такое «голосование» не может отражать 
волю народа. 

Страна в очередной раз столкнулась с 
множеством нарушений. В их числе при-
нудительное голосование, «карусели», ма-
нипуляции с сейф-пакетами, «голосова-
ние на пеньках». Продолжилась позорная 
практика выталкивания из выборов кан-
дидатов от КПРФ. Ранее ее использовали 
против Ольги Ефимовой в Новгородской 
области и Вячеслава Мархаева в Бурятии. 
На этот раз спецоперация против Марии 
Прусаковой означала безальтернативные 
выборы главы Алтайского края. 

Вследствие нарушений принципа сво-
бодных, состязательных, демократических 
выборов КПРФ не признала официальные 
результаты голосования в Алтайском крае, 
Ростовской и Ивановской областях. Мы 
будем и дальше настойчиво выявлять зло-
употребления и требовать наказания всех, 
кто посягает на право граждан избирать и 
быть избранными. Мы разработали Изби-
рательный кодекс России и будем настаи-
вать на его принятии. 

Основная проблема в том, что «вся ко-
ролевская рать» стремилась не к успеху 
«Единой России» в конкурентной борьбе. 
Решалась другая задача – любой ценой га-
рантировать монопольные позиции данной 
партии. К выборам готовились как к спе-
цоперации по удержанию власти любой 
 ценой. 

Главной мишенью нечистоплотных ад-
министраторов стала КПРФ. Правящие 
круги тревожит высокий авторитет Ком-
партии. Их не устраивает то, что мы уве-
ренно соединяем борьбу за национальный 
суверенитет с защитой социально-классо-
вых интересов трудящихся. Наша борьба 
за великую, а значит социалистическую 
Россию вызывает активное сопротивление 
реакционных сил. В их рядах идут толсто-
сумы и вороватые чиновники, представи-
тели пятой колонны, неолиберальные экс-
тремисты и «патриоты» черносотенного 
пошиба. 

Сегодня с трибуны Пленума Централь-
ного Комитета мы еще раз благодарим 
миллионы избирателей, поддержавших 
КПРФ. Именно ваша позиция обеспе-
чила уверенные победы губернаторов 
А.Е. Клычкова и В.О. Коновалова. Боль-
шинство голосов получил наш партийный 
список на выборах в Верховный Совет Ха-
касии. Мы завоевали право сформировать 
фракции во всех региональных представи-
тельных органах. КПРФ подтвердила свою 
политическую устойчивость и статус глав-
ной оппозиционной силы. 

Уважаемые участники пленума! Испол-
нилось уже 30 лет расстрела Верховного 
Совета России ельцинскими сатрапами в 
октябре 1993 года. Абсолютно ясно, что 
пороки нынешней политической системы 
России стали прямым следствием разруше-
ния СССР и буржуазной контрреволюции 
в нашей стране. 

Сегодня официальная пропаганда всё 
больше открещивается от либеральной 
догматики «лихих девяностых». Это зако-
номерно, когда сама обстановка требует 
от России занять твердую антиколониаль-
ную позицию. Данный поворот наметился 
в мюнхенской речи Владимира Путина. В 
своем выступлении на недавнем заседании 
Валдайского клуба он более подробно обо-
сновал новый курс. Эти же темы обсужда-
лись на III Международном форуме «Пояс 
и путь» в Пекине. 

Хотя многие нынешние выводы прези-
дента России весьма запоздали, их нель-
зя не приветствовать. Проблема, однако, в 
том, что наблюдается принципиально важ-
ное противоречие. Страна так и не увиде-
ла отказа от исторически обреченной бур-
жуазной системы, созданной в результате 
предательства Горбачева, Ельцина и их по-
дельников. 

Порочный социально–экономический 
курс в своих главных основах сохраняется. 
Это происходит в условиях, когда для за-
щиты от агрессии Запада стране жизненно 
необходимы мобилизация и наращивание 
всех ресурсов. В опубликованном на днях 

докладе комиссии Конгресса США по во-
просам стратегической концепции прямо 
заявляется: нужно готовиться к военному 
столкновению с Россией и Китаем. В ка-
честве наиболее вероятных сроков «ястре-
бы» из Вашингтона рассматривают конец 
нынешнего или начало следующего деся-
тилетия. 

Перед лицом таких вызовов нельзя не 
поддержать увеличение расходов россий-
ского бюджета по разделу «Национальная 
оборона». В 2024 году они должны вырасти 
почти на 70%. Но Россия обязана отвечать 
на вызовы времени и на других фронтах 
гибридной войны. Прежде всего – на эко-
номическом, научно-техническом, соци-
альном и демографическом. Однако этим 
задачам предложенный правительством 
проект бюджета не соответствует. Им со-
ответствует Программа Победы КПРФ.

Наши важнейшие требования таковы: 
– принципиальная смена социально–

экономического курса; 
– долгосрочное социально-экономиче-

ское планирование;
– национализация стратегически важ-

нейших отраслей; 
– отстранение олигархии от управления 

экономикой; 
– кардинальное увеличение государ-

ственных инвестиций в высокотехнологич-
ную экономику, науку и образование; 

– прекращение вывода капитала из 
 страны; 

– всесторонняя поддержка народных и 
коллективных  предприятий; 

– повышение качества жизни граждан 
страны, усиление социальной поддержки 
молодых семей, пенсионеров, «детей вой-
ны».

Это наши стратегические задачи. Толь-
ко решив их, можно уверенно двигаться 
вперед. 

Принципиально важное условие – бюд-
жет развития. Но проект правительства 
не соответствуют целям поддержки наци-
ональной экономики, науки, образования, 
здравоохранения, демографии. По сути, 
это попытка отгородиться от исторических 
вызовов и жить дальше по рецептам ель-
цинско-гайдаровской эпохи.

Ситуация все больше подчеркивает раз-
двоенность власти. И эта раздвоенность 
становится крайне опасной. Именно по 
этой причине правящие круги боятся чест-
ной и открытой дискуссии на выборах. 
Они не идут на широкий диалог с обще-
ством, не рассматривают его как возмож-
ность выработать новый курс. 

Власть не только не чувствует своего 
родства с трудящимися, но и боится на-
родных масс, их воли, их требований, их 
самостоятельного выбора. Поэтому она 
продолжает злобно бить по партии трудя-
щихся – партии коммунистов. Максималь-
но сужены и возможности для деятельно-
сти профсоюзов. Продолжается вольница 
антисоветчиков, символом чего остается 
гнойник Ельцин-центра.

Двойственная политика не может быть 
созидательной. Невозможно критиковать 
капитализм и надеяться на успешное раз-
витие в рамках этой системы. Язвы мас-
совой бедности и олигархических приви-
легий, социального раскола и коррупции, 
зазнайства и некомпетентности чиновни-
ков в этой системе не излечиваются. Они 
продолжают разъедать общественный ор-
ганизм. Мириться с этим в условиях злоб-
ной агрессии Запада – не халатность, а 
преступление.  

КПРФ продолжит борьбу за перемены 
в интересах народных масс. Вопреки не-
благоприятным условиям мы доказываем 
плодотворность наших подходов. Развитие 
Новосибирска, Иркутской области, Ор-
ловщины, Хакасии, Ульяновской области 
под руководством А. Локотя, С. Левчен-
ко, А. Клычкова, В. Коновалова, А. Рус-
ских продемонстрировало эффективность 
нашей программы. Важный аргумент в ее 
пользу – успехи народных предприятий 
П. Грудинина, И. Казанкова, И. Богачева, 
И. Сумарокова. 

В опоре на конкретный опыт партия 
формирует свои законодательные инициа-
тивы. Большой вклад в их разработку вно-
сят И. Мельников и В. Кашин, Н. Хари-
тонов и Ю. Афонин, Д. Новиков и Л. Ка-
лашников, Н. Коломейцев и С. Савицкая, 
О. Смолин и Н. Останина, Ю. Синельщи-
ков и Н. Осадчий, С. Казанков и А. Курин-
ный, вся наша депутатская вертикаль.

Всем без исключения – президенту и 
правительству, политическим партиям и 
активным гражданам – мы предлагаем 
вдумчиво вглядеться в наши инициативы. 
Мы настаиваем на этом ровно потому, что 
двигаться старым курсом больше нельзя. В 
рамках прежней политики стратегические 
задачи развития России не решить!

Каждый патриот должен ощущать лич-
ную ответственность за дело защиты Роди-
ны, за ее независимость и достойное буду-
щее. Этим мы должны руководствоваться 
всегда: готовясь к выборам президента или 
участвуя в борьбе с неофашизмом, воспи-
тывая детей или реализуя себя в избранной 
профессии.

Наша партия честно выполняет свой 
долг перед народом России. Мы разработа-
ли Программу Победы. Сформировали ко-
манду созидания. Многое сделали, чтобы 
не дать изуродовать нашу национальную 
память и защитить право граждан гордить-
ся героями советской эпохи. И мы продол-
жим эту работу на пути к 100–летию со дня 
памяти В.И. Ленина. 

Мы хорошо знаем, ради чего нужно идти 
вперед! Воплощение наших идей в жизнь 
гарантирует достойное будущее рабочих и 
крестьян, интеллигенции и военных, вете-
ранов и молодежи. 

КПРФ сделает все, чтобы помочь Рос-
сии обрести уверенный и гордый взгляд в 
будущее. А эту возможность дает только 
социализм!

За победу нашего дела!
За счастье и достойную жизнь трудово-

го народа!
За великую социалистическую Россию!
 

Г.А. ЗЮГАНОВ

Эпоха испытаний,  
курс на социализм 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В.О. КОНОВАЛОВ, глава Республики Хакасия 

ПО ПЛЕЧУ ЗАДАЧИ ЛЮБОЙ ТРУДНОСТИ
Коммунистическая партия Российской 

Федерации – это именно та политическая 
сила, у которой есть все возможности для 
того, чтобы изменить социально-экономи-
ческий курс страны. В наших антикризис-
ных программах «10 шагов к власти наро-
да», «20 неотложных мер для преображе-
ния России», в нашей «Программе Победы» 
– конкретные, справедливые и действен-
ные меры, которые способны помочь на-
шему Отечеству выстоять перед санкцион-
ным нажимом и перейти к развитию. 

С 2018 года мы реализуем программу 
внутреннего развития в нашем регионе, в 
Республике Хакасия. Результаты работы, 
которую мы проводим, были бы невозмож-
ны без поддержки нашей партии. 2023 год 
был особенным для Хакасского региональ-
ного отделения КПРФ. 10 сентября в респу-
блике прошли, пожалуй, самые сложные, 
самые конкурентные и самые открытые вы-
боры в стране. Наши жители выбирали гла-
ву Хакасии, депутатов регионального пар-
ламента, глав и депутатов ряда муници-
пальных образований. 

Мы провели огромную предвыборную 
работу. Нам удалось спокойно пройти му-
ниципальный фильтр и не допустить вне-
дрения дистанционного электронного го-
лосования. Мы активно проводили встречи 
с населением, издавали газеты, брошюры 
и другие агитационные материалы, разви-
вали социальные сети, знакомили жителей 
с партийными программами и результата-
ми работы республиканского правитель-
ства. Мы особенно тщательно подошли к 
народному контролю на выборах, к обуче-
нию наблюдателей. Мы продолжаем актив-
но укреплять партийные ряды. К нам при-
ходят и молодежь, и люди старшего поко-
ления. 

В ходе избирательной кампании Хакасию 
посетили более 24 депутатов-коммунистов 
Государственной думы. Они проводили 
встречи, общались с гражданами, были на 
предприятиях. Более того, в специально 
сформированных мобильных отрядах, ко-
торые несколько месяцев доносили до жи-
телей Хакасии правду, работали десятки 
коммунистов из других регионов России. 

Это принесло свои плоды. Жители ре-
спублики проявили активную гражданскую 
позицию, пришли на выборы и снова до-
верили мне пост главы Хакасии. Результат 
более чем убедительный: 63,14% голосов. 

Это результат работы всей нашей пар-
тии, всех сторонников справедливости и 

прогресса как в Хакасии, так и в России. 
Ведь безучастных не было – многие при-
ехали поддержать нас лично, многие под-
держивали дистанционно в СМИ, в соцсе-
тях, в интернете. 

На выборах в региональный парламент 
по партийным спискам КПРФ набрала 
39,11%, опередив «Единую Россию». Это 
лучший результат нашей партии в стране 
в этом году. И это лучший наш результат в 
Хакасии за всю новейшую историю. Кроме 
того, нам удалось провести ряд своих кан-
дидатов в органы местного самоуправле-
ния, укрепить наш депутатский корпус в го-
родских округах и сельской местности. 

И здесь нужно отдельно отметить двух 
товарищей, которые по партийному зада-
нию ЦК более года помогали нам в выстра-
ивании избирательной кампании, они без 
преувеличения жили в Хакасии и жили Ха-
касией. Это Богдан Сергеевич Павленко и 
Артем Вячеславович Прокофьев. 

Результаты выборов наглядно показыва-
ют, что в Хакасии растет число сторонни-
ков общества социальной справедливости, 
тех, кто поддерживает силы, выступающие 
за подлинно народные преобразования. 

В период пандемии ковида, когда выезд-
ные встречи пришлось вынужденно при-
остановить, я провел более 150 прямых 
эфиров в социальных сетях и СМИ. Отмечу 
также, что в 2019 году мы впервые в исто-
рии региона ввели в практику прямые эфи-
ры всех заседаний регионального прави-
тельства. За пять лет организовано более 
50 таких трансляций. Любой желающий 
всегда может в реальном времени следить 
за обсуждением и принятием социально 
значимых для Хакасии нормативно-право-
вых актов и делиться в комментариях сво-
им мнением. 

Все поступившие в ходе моего прямого 
общения с жителями вопросы, предложе-
ния мы учитываем в нашей дальнейшей ра-
боте. 

Так, на основе наказов наших жителей в 
2019 году мы разработали Стратегию раз-
вития Хакасии до 2030 года. Она прошла 
широкое общественное обсуждение и в 
2020 году была единогласно утверждена 
Верховным Советом республики, поддер-
жана всеми парламентскими фракциями 
без исключения. Конечно, политические и 
экономические процессы последних лет 
(будь то COVID-19, или международные 
санкции) требуют корректировки этого до-
кумента. И мы его периодически корректи-

руем. Но все изменения в свою стратегии 
мы вносим также с учетом общественно-
го мнения. При этом основа, заложенная 
нами в Стратегию развития Хакасии, оста-
ется неизменной, это наши пять стратеги-
ческих приоритетов. 

Наш главный приоритет – это человек, 
развитие человеческого потенциала, со-
здание рабочих мест, комфортных условий 
для жизни, труда, учебы и отдыха. Другие 
приоритеты – это: экологическое благо-
получие республики; развитие экономики, 
не вредящей природе, снижение зависи-
мости от сырьевых производств; развитие 
инфраструктуры; сохранение нашего уни-
кального культурно-исторического насле-
дия. 

Реализация Стратегии позволила нам 
решить многие системные проблемы и вы-
вести Хакасию из предбанкротного состо-
яния. 

Напомню, в 2018 году, когда меня впер-
вые избрали главой региона, республика 
стояла на грани финансового краха под тя-
жестью огромного государственного дол-
га. Задерживались зарплаты и пособия, 
льготники не получали лекарств, были за-
блокированы счета муниципалитетов. Кол-
лапс переживала сфера ЖКХ, где ЧП стали 
нормой на тот момент. 

Воплощая в жизнь нашу Стратегию, мы 
серьезно оздоровили финансовую систе-
му: почти в 2,5 раза увеличили доходы бюд-
жета Хакасии, в 6,5 раза сократили расхо-
ды на обслуживание государственного 
долга, привлекли в республику в 7,5 раза 
больше средств на реализацию федераль-
ных проектов и программ. 

Мы добились уплаты крупными компани-
ями налогов у нас, в Хакасии. Например, за 
пять лет налоговые поступления в бюджет 
от угольщиков увеличились в 8 раз, от алю-
минщиков – в 7 раз. 

Оздоровление финансов позволило нам 
кратно увеличить поддержку отдельных на-
правлений. 

Так, с 2017 года мы в 8,5 раза больше 
средств направили в жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, почти в 10 раз увеличили 
расходы на строительство, ремонт и ре-
конструкцию дорог, в 4 раза – на село, в 3 
раза – на здравоохранение и спорт, в 2,5 
раза – на социальную поддержку, в 2 раза 
– на образование и культуру. 

Хакасия второй год подряд входит в ТОП-
35 устойчиво развивающихся регионов 
страны. 

В республике всё прочнее встают на ноги 
приоритетные для нас, сберегающие нашу 
природу отрасли экономики: строитель-
ство, туризм, сельское хозяйство, обраба-
тывающая, легкая, пищевая промышлен-
ность. 

Одной из самых быстрорастущих отрас-
лей нашей экономики является строитель-
ство. Хакасия находится в десятке регио-
нов, которые из года в год стабильно до-
биваются успеха в жилищном строитель-
стве. В 2021 году мы ввели в эксплуатацию 
столько жилья, сколько не вводили даже в 
советское время, а в 2022 году побили соб-
ственный рекорд. 

За последнюю пятилетку мы построили 
в республике более 70 новых социальных 
объектов: школ, больниц, домов культуры, 
спортивных сооружений. Более 300 капи-
тально отремонтировали. 

Мы добились роста в обрабатывающем 
производстве. В прошлом году республика 
вышла по этому показателю на 2-е место в 
СФО и 13-е – в России. 

Сегодня в Хакасии в рамках нашей стра-
тегии активно реализуются инвестицион-
ные проекты, которые в ближайшие годы 
позволят создать в республике более 4,5 
тыс. рабочих мест. 

Как видите, возглавляемое мною прави-
тельство Хакасии делает всё возможное 
для того, чтобы жители республики чув-
ствовали: власть действительно служит на-
роду, власть действительно работает на 
благо народа. 

Считаю, что своей честной и открытой 
работой мы убедительно показали: пу-
бличность власти значительно повыша-
ет эффективность управленческих реше-
ний. Да, постоянное общение с жителями 
требует времени и сил, но это обязатель-
но нужно делать, чтобы вовремя слышать и 
решать проблемы людей, чтобы своевре-
менно корректировать планы и продолжать 
развитие каждого отдельного села, райо-
на, города и всей республики. 

И эту честную, открытую работу мы на-
мерены продолжать. 

Убежден, если мы всегда будем действо-
вать с искренней заботой о благополучии 
наших жителей, нам будут по плечу задачи 
любой трудности. Мы обязательно достиг-
нем всех наших целей общественного раз-
вития и обеспечим процветание нашей Ха-
касии и России! 

А.Е. КЛЫЧКОВ, губернатор Орловской области 

ШАГАЕМ В НОВУЮ ОРЛОВСКУЮ ПЯТИЛЕТКУ
Прошедшие выборы стали важнейшей 

общественно-политической кампанией, в 
ходе которой коммунисты, несмотря на тя-
желейшие условия работы, смогли досту-
чаться до сердец миллионов избира телей.

Как было уже отмечено, мы шли к лю-
дям с детально, научно продуманной про-
граммой действий, выработанной на Ор-
ловском экономической форуме.

Исторический выбор России и Русского 
мира – это наш отказ от подчинения ми-
ровому финансово-спекулятивному капи-
талу.

На протяжении 30 лет после предатель-
ского развала СССР и демонтажа социа-
листической системы мы видим бесплод-
ные потуги либеральной экономической 
мо дели.

Весь реальный сектор – промышлен-
ность, сельское хозяйство, а также под-
держка предпринимательской инициати-
вы, вопросы формирования трудовых ре-
зервов, обеспечение высоких стандартов 
уровня жизни человека труда – все это 
должно быть во главе угла. Это – наша про-
грамма, наш путь и задачи.

Осознавая это, мы шли к своим избира-
телям с открытым сердцем, с чистыми по-
мыслами. И с легендарным девизом, кото-
рый возрожден КПРФ и вновь звучит на-
батным призывом: «Все для фронта! Все 
для победы!»

10 сентября завершились выборы губер-
натора области – важнейшее обществен-
но-политическое событие, которое опреде-
лило будущее региона на ближайшие пять 
лет. Почти 56% избирателей приняли уча-
стие в голосовании, из них более 82% под-
держали мою кандидатуру, поддержали 
наш курс на развитие Орловщины. Считаю 
– это высокая оценка итогов пройденного 
пути и работы коммунистов в регионе. Ре-
зультат тем более значим, что он почти не 
отличается от итогов выборов.

За прошедшие годы вместе мы добились 
выполнения важнейших планов и задач 
развития региона. Обеспечена финансо-
вая стабильность и бюджетная сбаланси-
рованность, область полностью избавилась 
от коммерческих кредитов. Валовый реги-
ональный продукт увеличился в 1,6 раза. 
По итогам прошлого года он превысил 368 
млрд рублей. Инвестиции в основной капи-
тал увеличились в 1,4 раза.

В целом в экономику региона привлече-
но более 300 млрд рублей инвестиций, от-
крыто 50 новых предприятий, создано 14 
тыс. рабочих мест. Практически удвоился 
объем отгруженных товаров, произведен-
ных в регионе.

Орловская область традиционно игра-
ет важную роль в обеспечении продоволь-
ственной безопасности страны. Объем 
производства сельскохозяйственной про-
дукции увеличился в 2,4 раза. Уборка этого 
года еще продолжается. Можно с уверен-
ностью сказать, что мы достигнем обще-
го валового сбора зерновых и масличных в 
объеме 5 млн тонн.

Существенно выросли мощности сель-
хозпереработки.

Планируется создание в Орловской об-
ласти Национального центра семеновод-
ства. Этот проект получил одобрение на 
высшем уровне.

Достигнуты значимые результаты в раз-
витии промышленности. Область в 2022 
году стала второй в ЦФО по объему отгру-
женных товаров в обрабатывающих произ-
водствах. Среднемесячная заработная пла-
та выросла к уровню 2021 года на 14,7%, по 
темпу роста регион занял третье место в 
ЦФО и 14-е в России.

Уровень безработицы по итогам года ре-

кордно низкий, даже доковидный показа-
тель 2017 года улучшен более чем на 50%.

В созданную с нуля территорию опережа-
ющего социально-экономического развития 
«Мценск» инвестировано более 4,7 млрд ру-
блей, создано 2250 рабочих мест. Особая 
экономическая зона «Орел» сегодня на-
считывает 8 резидентов.

Вместе с «Мираторгом» дали старт ре-
ализации проекта – строительству завода 
по глубокой переработке картофеля. Объ-
ем инвестиций увеличен до 17,5 млрд ру-
блей.

Среди других перспективных проек-
тов особое внимание заслуживает созда-
ние межвузовского студенческого кампу-
са в Орле, который будет готовить специ-
алистов для таких сфер, как микроэлектро-
ника, приборостроение, радиоэлектронная 
промышленность.

Развитие бюджетных возможностей по-
зволило увеличить социальные инвести-
ции. Проводить социально ориентирован-
ную политику, направленную на улучше-
ние качества жизни людей, что является 
важнейшей, принципиальной установкой 
КПРФ. Вложения в соцсферу выросли в 
1,5 раза. Объем средств, направленных на 
строительство, реконструкцию и капиталь-
ный ремонт социальных объектов, увели-
чился более чем в девять раз.

Ведется системная работа по развитию 
инфраструктуры. Обеспечены крупные до-
стижения в сфере благоустройства.

Благодаря участию в федеральных про-
граммах более чем вдвое выросли вложения 
в дорожную сферу.

За эти годы в регионе построено и отре-
монтировано свыше 1200 километров дорог. 
Решен вопрос строительства Западного об-
хода Орла.

Рост в жилищном строительстве составил 
40%. Введено более 1,7 млн квадратных ме-
тров жилья.

Регион уделяет приоритетное внимание 
поддержке участников СВО и их семей. Со-
ставлено более 2200 социальных паспортов 
для оказания адресной поддержки. Установ-
лены социальные выплаты и ежемесячные 
денежные компенсации. Открыт региональ-
ный филиал фонда «Защитники Отечества».

Инициативный проект региона – семей-
ные МФЦ – позволяет семьям в режиме 
«одного окна» быстро и качественно полу-
чить весь спектр социальных услуг.

В качестве приоритетных сфер деятель-
ности, которые в контексте выборов наи-
более «востребованы» жителями региона, 
были определены сферы здравоохранения, 
благоустройства, дорожного строитель-
ства, а также организации досуга. Макси-
мально мы стремились обеспечить откры-
тость власти для диалога с людьми.

Впервые в рамках избирательного про-
цесса совместно с другими зарегистриро-
ванными кандидатами я участвовал в деба-
тах на телевизионных каналах и радио.

Данное решение способствовало макси-
мальному информированию населения не 
только о проводимых выборах, но и о ре-
альных достижениях региона за прошед-
шие пять лет, об усилиях Коммунистиче-
ской партии Российской Федерации по 
всем направлениям развития Орловской 
области.

Хочу также отметить, что буквально не-
делю назад в Спасском-Лутовинове мы 
провели очередное заседание Спасского 
клуба, где с ведущими федеральными экс-
пертами дополнительно еще раз обсуди-
ли стратегические направления и проекты 
новой орловской пятилетки.

В идеале каждый из этих проектов дол-
жен дать свой синергетический межотрас-

левой эффект, откроет многолетнюю пер-
спективу и, конечно, возможность реше-
ния текущих актуальных задач.

Помимо общеобластных лидерских про-
ектов аналогичные приоритеты должны 
быть в каждой сфере нашей деятельности 
– будь то промышленность, сельское хо-
зяйство, развитие территорий, взаимодей-
ствие с гражданским обществом, здравоох-
ранение, культура, спорт. Соответственно, 
это касается и каждого муниципального 
образования.

При решительной поддержке, которую 
я всегда получаю от Геннадия Андреевича 
Зюганова, от высших партийных органов 
и областной организации КПРФ, мы про-
должаем нашу совместную работу – разви-
тие Орловщины – с опорой на нужды и ин-
тересы людей.

Спасибо вам за эту поддержку!

Уважаемые товарищи!
Нынешняя избирательная кампания – 

особая. Она отличается не только общена-
циональным масштабом. Мы с вами видим 
главное – эти выборы прошли в чрезвы-
чайных условиях, когда впервые в истории 
против России ведет войну не отдельно 
взятая страна, а коллективный Запад: по-
томки Гитлера, Наполеона и идеологов хо-
лодной войны – все вместе взятые. На раз-
ных фронтах, в разных направлениях. Го-
рячие точки начинают разгораться по все-
му периметру наших границ.

На огневых рубежах специальной воен-
ной операции решается судьба страны. Как 
отметил Геннадий Андреевич Зюганов, это 
«момент истины, и надо максимально объ-
единить усилия, сплотившись перед лицом 
исторической угрозы». Для нас с вами нет 
сегодня более важной цели!

Сейчас как никогда нам нужно единство. 
Сплоченность. Осознание высшей степени 
угрозы государству и народу, цивилизации 
Русского мира.

Эта угроза не только внешняя, но и вну-
тренняя.

Коммунистическая партия не пона-
слышке знает, о чем идет речь. В этом году 
мы с вами встретили исторический юбилей 
– 30-летие воссоздания Коммунистической 
партии Российской Федерации.

На волне пещерного антикоммуниз-
ма силы, узурпировавшие власть в нашей 
стране и при поддержке Запада развалив-
шие великую Советскую державу, приняли 
варварский и предательский акт о запрете 
партии. Историческую несостоятельность 
этого шага доказала твердая принципиаль-
ная истинно ленинская позиция Геннадия 
Андреевича Зюганова, его товарищей и со-
ратников по борьбе. Эта позиция потребо-
вала гражданского мужества, несгибаемой 
воли и преданности делу партии.

В начале октября 30 лет исполнилось 
варварскому расстрелу российского пар-
ламента. Это преступление ельцинского 
режима на долгие годы погрузило во мрак 
беззакония и безверия нашу страну, от-
крыло двери не только материальному, но 
и духовному порабощению нашего народа, 
подчинения диктату Запада.

КПРФ – это партия патриотов и государ-
ственников. С первых дней спецоперации 
мы встали вместе с защитниками Родины. С 
жителями освобожденных территорий – но-
вых регионов России.

Хочу сказать на примере Орловской об-
ласти, где всегда сильны традиции патрио-
тизма и дружбы народов. Мы подняли на-
стоящую волну народной поддержки. В на-
чале года по моей инициативе было под-
писано заявление ведущих политических 
сил региона о нашей совместной работе, 
единстве и сплоченности в целях защиты 

национальных интересов России, помощи 
участникам СВО.

Все это время мы ведем непрерывную 
работу по обеспечению нужд и потреб-
ностей тех, кто находится в зоне спецопе-
рации.

Уже давно за тысячу тонн перевали-
ла цифра общей помощи, которую собра-
ла и отправила Орловщина для нашей ар-
мии. Собрано десятки миллионов рублей 
народных пожертвований, и они продол-
жают поступать. Организована поставка 
строительных материалов, продуктов пи-
тания, питьевой воды (около 700 тонн за 
лето и осень!). Закупается и отправляется 
на фронт одежда и амуниция, необходи-
мые и востребованные технические сред-
ства, такие как квадрокоптеры, и еще мно-
гое другое. По моему поручению органи-
зован сбор и доставка партий орловского 
картофеля. Буквально на прошлой неделе 
доставлены первые 20 тонн и планируется 
направить еще 40 тонн.

Продолжается формирование новых 
грузов с теплыми зимними вещами, обу-
вью, средствами первой необходимости. 
Сегодня наши земляки – там, с оружием в 
руках противостоят обнаглевшему коллек-
тивному Западу, который вновь вознаме-
рился уничтожить Русскую цивилизацию. 
Наши ребята противостоят этим бесчело-
вечным планам, дикой, распоясавшейся 
русофобии. Мы их не подведем, останемся 
надежным тылом и источником снабжения 
армии!

Область оказывает адресную поддержку 
в восстановлении Троицкому району Лу-
ганской Народной Республики. Отправля-
ем гуманитарную помощь. Плюс – за лето в 
наших пионерлагерях отдохнули сотни де-
тей Донбасса.

Уважаемый Геннадий Андреевич!
В августе вместе с земляками вы встреча-

ли 80-летие победы в переломном сражении 
на Орловско-Курской дуге. Подвиг военно-
го поколения – это образец высочайшей от-
ветственности за судьбу страны. Верность 
исторической правде и победным тради-
циям – священный источник веры и патри-
отизма, из которого мы черпаем духовные 
силы для борьбы и победы.

Наши земляки героически сражаются на 
фронтах СВО. Ребята верят нам и специаль-
но просили организовать для них голосова-
ние во время губернаторских выборов, под-
держали нашу программу! Они видят наши 
усилия, четкую и принципиальную страте-
гию, которой мы будем следовать. Это линия 
защиты трудового народа, защиты наших на-
циональных интересов.

Наступивший с началом специальной 
военной операции судьбоносный пере-
ломный момент подтвердил историческую 
правоту линии нашей партии. Верность тех 
стратегических оценок внутренней и меж-
дународной ситуации, которые содержатся 
в основополагающих партийных докумен-
тах.

Вектор на укрепление государства, под-
держку отечественного производства, обо-
ронной промышленности, армии и флота, 
на защиту человека труда, который под ру-
ководством Геннадия Андреевича Зюгано-
ва реализует КПРФ, получает поддержку 
миллионов россиян, народно-патриотиче-
ских сил, всех, кому дорого наше Отече-
ство.

Выражая волю народа, гордо неся Крас-
ное Знамя Победы, мы твердо отстаиваем 
безопасность и суверенитет России, реаль-
ное народовластие, социализм и социаль-
ную справедливость.

Наше дело правое, победа будет за нами!

Очередной VII (октябрьский) Пленум Центрального Комитета КПРФ
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П.Н. ГРУДИНИН, 
директор Совхоза имени Ленина:

Нам удалось  
выстоять

– Совхоз имени Ленина основан в 
1918 году. Название свое он получил 
неслучайно. Как тут рассказывал Ген-
надий Андреевич, Владимир Ильич Ле-
нин ехал из Кремля в Горки, остановил-
ся у кромки поля поговорить с крестья-
нами. Разговор подытожил советом: 
коллективно нужно работать, совмест-
но, на благо крестьян и всей страны. И 
вот уже 105 лет хозяйство живет по ле-
нинскому наказу. Хочу сказать сразу – 
за все те поздравления по поводу моего 
переизбрания директором. Вы поздрав-
ляли не столько меня, сколько весь наш 
коллектив, потому что усилиями КПРФ 
мы все-таки сумели выжить и подойти к 
такой великой дате. 

В чем сила нашего совхоза? В том 
числе и в том, что мы выполняем реше-
ния Орловского экономического фору-
ма, в решениях которого четко записа-
но, что человек должен трудиться и за 
свой труд хорошо получать. Заработная 
плата работников совхоза, без учета ру-
ководителей, в прошлом году состави-
ла 114 тысяч рублей. Это очень высокая 
заработная плата для сельского хозяй-
ства. Вопрос – как этого можно добить-
ся? 

Президент когда-то поставил задачу 
увеличивать производительность тру-
да. А теперь представьте себе, насколь-
ко выросла за последние 30 лет в нашем 
хозяйстве производительность, если в 
1993 году продуктивность дойного по-
головья у нас была 2500 тысячи литров 
молока в год на корову, то теперь мы 
достигли продуктивности 12 148 литров 
молока на корову. Это практически в 
5 раз больше, чем тридцать лет назад. 
Если взять землянику, то мы произво-
дили где-то 4 тонны ягод с гектара, а 
сейчас производим стабильно не менее 
10 тонн. Возьмем овощи. В этом году 
мы собрали картофеля по 360 центне-
ров с гектара. Еще не так давно 120–130 
центнеров с гектара считалось прекрас-
ной урожайностью. И подобная карти-
на по всем отраслям, которыми занима-
ется совхоз. Сейчас мы достигли роста 
производительности труда практически 
в пять раз. 

Ответ на вопрос, как это получилось, 
очевиден: рабочие заинтересованы в 
конечном результате труда; потому что 
руководители не тащат деньги из хозяй-
ства. Все средства, которые заработало 
хозяйство, вкладываются в развитие 
производства, в повышение заработной 
платы, в социальные программы, кото-
рые одни из лучших, пожалуй, в стране. 
При этом мы не нефть добываем, не газ 
и даже не металлы производим, мы про-
сто занимаемся сельским хозяйством. 
Но наши показатели по социальной за-
щите наших работников одни из самых 
лучших в России. Совхоз неоднократно 
получал награды в предыдущие годы, 
когда это было возможно, как вы пони-
маете, последние пять лет нам никаких 
наград не дают, и все знают почему… 
Но, несмотря на это, все признают, что 
мы остаемся самым лучшим предпри-
ятием, и с этим вынуждены все согла-
шаться. Поэтому у нас нет проблем с 
кадрами. Все наши работники полу-
чили жилье. При этом – по самым вы-
соким стандартам – благоустроенное. 
Президент когда-то мечтал, чтобы се-
мья из трех человек получала трехком-
натную квартиру. Мы уже практически 
добились этого. Обеспечили жильем не 
только сотрудников совхоза, но и учи-
телей, врачей, работников культуры, с 
которыми трудимся бок о бок. 

Мы начали выпуск новой продукции. 
Той, которой раньше никогда не зани-
мались. Например, это сыр. В ноябре 
запустим линии по производству сме-
таны, масла. Высококачественной про-
дукции, которая получает награды на 
всех без исключения выставках, в кото-
рых мы принимаем участие. Мы начали 
производство джема, который совхоз 
не выпускал с 1991 года из-за проблем с 
сахаром и даже упаковкой. 

Совхоз развивается стремительно, и 
в том числе для того, чтобы наши дети 
чувствовали себя счастливым. Мы в 
этом году вместе с Геннадием Андрее-
вичем Зюгановым открыли детский пи-
онерский лагерь. Это стоило того, что-
бы получать детские улыбки и положи-
тельные эмоции. 

Если вы пройдете по улицам совхо-
за, то увидите, что у нас люди, идущие 
навстречу, улыбаются. Вы знаете, я не 
считаю, что главный успех и достиже-
ние совхоза в том, что мы много произ-
водим. Главное, мы в состоянии делать 
наших людей довольными работой и 
жизнью. 

В 1991 году был указ президента Ель-
цина о необходимости реорганизовать 
сельское хозяйство. Я считаю, что это 
была грандиозная ошибка. Мы шли по 
абсолютно правильному пути. Поэто-
му после того указа мы так и не стали 
реорганизовываться. Мы пошли даль-
ше по социалистическому пути. Сегод-
ня вы можете наглядно убедиться, если 
бы все хозяйства действовали в нашем 
же ключе, исполняя решения Компар-
тии, то все наше российское сельское 
хозяйство было бы точно такое же, как 
у нас. А Совхоз имени Ленина стал хо-
зяйством-эталоном.

Почему нам удалось выстоять? Это 
полезно понимать не только нам, но и 
всем народным предприятиям страны. 
Бесспорно, это крепкая поддержка Зю-
ганова и всей КПРФ. Поэтому, благода-
ря такой поддержке, совхоз 10 ноября 
будет праздновать юбилей, к которо-
му мы подошли с очень хорошими по-
казателями. А главное, у нас есть уве-
ренность в завтрашнем дне. В 2020 году 
коммунисты Москвы и Подмосковья 
у нас сажали сад. Сад Победы! В этом 
году он начал плодоносить. В этом году 
сад дал 29 тонн фруктов с каждого гек-
тара. Обычно сад дает 4–6 тонн яблок. 
Мы сажаем яблони только орловской 
и белорусской селекции. Иностранных 
яблок не сажаем. И наши отечествен-
ные яблоки накануне были признаны 
лучшими яблоками России. Поэтому 
всем вам спасибо! 

Когда-то коммунисты подарили 
совхозу автомобиль «Победа». Мы 
его отреставрировали, восстановили, 
водрузили на постамент. Теперь маши-
на «Победа» – наш символ, как и про-
грамма партии «Победа»!..  

С.И. КАЗАНКОВ, 
депутат Госдумы: 

В советских 
масштабах

– В выступлениях наших коллег в пар-
тийной печати звучит очень правильный 
призыв: воплотить «Программу Победы» 
в жизнь. Стране нужна смена курса с опо-
рой на социалистические принципы, и 
должен сказать, что совхоз Звениговский 
никогда этот курс не менял. Именно поэ-
тому предприятие называется народным. 
Многие присутствующие помнят, что в 
самом начале 1990-х был взят курс на то, 
чтобы ликвидировать совхозы, колхозы, 
якобы фермер накормит страну. Но Иван 
Иванович Казанков, мой отец, и коллек-
тив приняли решение, что совхоз будет 
единым целым с максимально возможным 
неделимым фондом, чтобы его не раста-
щили те, кто хочет выйти. 

В совхозе теперь очень развитый со-
циальный пакет: это 4 кг колбасы, 5 кг 
мяса по рублю килограмм ежемесячно  
каждому. Кроме того, бесплатное горячее 
трехразовое питание без ограничения ка-
ждому работнику, современный медицин-
ский центр, где есть гинеколог, кардиолог, 
есть все специалисты, и десятки семей уже 
получили в наше время совершенно бес-
платно жилье в Татарстане по программе, 
когда финансирует часть предприятие, а 
часть Федерация. Такого по стране уже, 
сами понимаете, больше нет. Предприя-
тие производит 150 тонн мясной продук-
ции, 100 тонн молочной – ежедневно, и са-
мая продаваемая колбаса называется «За-
веты Сталина». Несмотря на антироссий-
ские санкции, Звениговский развивается, 
и авторитет предприятий неизбежно по-
могает в политической борьбе. 

В 2016 году и в 2021 году по партийным 
спискам в Марий Эл были самые высокие 
проценты, и избиратели выбрали тоже де-
путата-коммуниста, то есть меня. В 2021 
году представители ни одной партии, даже 
«Единой России», на выборах в Госдуму 
не прошли. Только коммунисты! Как де-
путат – постоянно в контакте со многими 
избирателями, со многими знаком лично. 
Кроме того, во ВКонтакте у меня пример-
но 10 тыс. друзей, 10 тыс. подписчиков, 
в Одноклассниках 6 тыс. друзей. И я вам 
скажу, что люди все больше любят уже пи-
сать на клавиатуре, чем на бумаге. Даже 
за буквально первое полугодие этого года 
написанных обращений я получил 153. А 
через социальные сети – более 500. Даль-
ше – газета. Вы понимаете, что админи-
стративная власть меня не любит и нигде 
не дает печататься, даже во время избира-
тельной кампании бесплатную площадь в 
газетах мне просто не дали. И поэтому мы 
выпустили свой «Голос», у нас есть газе-
та «Казанков». Только за первое полуго-
дие мы выпустили 35 тиражей газет, 850 
тыс. экземпляров на республику, в кото-
рой чуть более 600 тыс. жителей. Про на-
звание «Казанков». Это не самолюбова-
ние, это фактор привлечения. Молодежь 
нынче не любит читать газеты, а название 
читают все. Вот ради этого и назвали ее 
«Казанков». Молодежь потянулась к нам. 
Молодые начинают и узнавать, и уважать. 

И четвертый шаг. Наши национальные 
праздники... 

Дальнейший рассказ Сергей Иванович 
ведет на основе экранного изображения 
чувашского праздника «Уяв». Это произ-
вело большое впечатление на участников 
Пленума, что позволило С. Казанкову за-
ключить: 

– В СМИ говорилось: «Коммунисты 
провели праздник на космическом уров-
не», «Национальное гостеприимство в со-
ветских масштабах…» На мой взгляд, та-
кой формат работы с общественностью 
является очень эффективным, его необхо-
димо чаще применять в работе с избира-
телями. Сейчас советский опыт становит-
ся все более востребованным. Мы курс не 
меняли, наша цель остается прежней. По-
беда будет за нами! 

А.Е. ЛОКОТЬ, 
мэр Новосибирска:

Включение
в зону СВО

– Хочу всех поблагодарить за повест-
ку сегодняшнего пленума. Она исключи-
тельно важна. И прежде всего для нас, 
для коммунистов. Вниманием к деятель-
ности наших хозяйственников, руководи-
телей, которых партия делегировала в ис-
полнительную власть. Это важно для пар-
тии в целом, наши достижения – это до-
стижения всей партии. Может быть, наши 
доклады покажутся скучноватыми из-за 
обилия цифр, графиков, фактов. Но тако-
ва наша стезя, на которую нас поставила 
партия. И мы живем этим каждый день, 
нам приходится ломать голову над этими 
цифрами, искать решения проблем, стро-

ить планы, сверяться с реалиями жизни. 
Хочу обратиться к авторитету Владими-

ра Ильича Ленина. Именно он в своей ста-
тье «Об очередных задачах советской вла-
сти» писал: «…Для успешного управления 
необходимо, кроме умения убедить, кро-
ме умения победить, умение практически 
организовать – и это самая трудная зада-
ча». Потому что речь идет о судьбе людей. 
О проблемах людей. 

В докладах Геннадия Андреевича Зю-
ганова, в документах нашей партии чет-
ко обозначены политические особенности 
складывающейся обстановки вокруг Рос-
сии. СВО – это только часть той войны, 
боевых действий, которые ведутся против 
нашего государства. И крупнейший муни-
ципалитет России, которым мы руково-
дим уже более 9,5 лет, конечно же, ощу-
щает эту войну. Несмотря на то, что мы в 
тылу. Мы работаем в этой особой обста-
новке. Мы это осознаем. Время потребо-
вало от нас особой ответственности, спло-
ченности. Готовности людей отвечать на 
эти вызовы, которые предъявил нам объе-
диненный Запад. 

Мы многое сделали за эти 9,5 лет. Оста-
новлюсь лишь на некоторых моментах. 

Первое. Это, безусловно, поддержка се-
мей военнослужащих. Более 2500 семей 
стоят у нас на учете, и все их проблемы у 
нас на контроле. Каждая семья сопрово-
ждается нашими службами и сотрудни-
ками. Те, кто сейчас на фронте, должны 
знать, что их семьи, их дети не брошены. 
Семьи получают материальную помощь и 
всемерную поддержку. Мы регулярно от-
правляем материально-технические сред-
ства нашим военнослужащим. И далеко 
не всегда, и даже не в большинстве слу-
чаев это гуманитарная помощь. Прямо 
скажем, это снаряжение, оружие, кото-
рое необходимо для защиты нашей Роди-
ны. Мне приходилось ездить в район СВО 
встречаться с нашими бойцами в совер-
шенно особенных условиях, чтобы пони-
мать и чувствовать, что происходит непо-
средственно на фронте. 

Сегодня Новосибирск обеспечивает от-
дых сотен детей с Донбасса, Луганска. На-
чиная с Нового года мы привозим детей 
из новых регионов России к себе и созда-
ем все условия, чтобы они смогли отойти 
от военной обстановки, с тем, чтобы они 
почувствовали радость детства, чтобы 
как-то их разрядить от атмосферы боевых 
действий. Приезжают они очень напря-
женными, а уезжают довольными, улыба-
ющимися и отдохнувшими. 

За время нашей работы мы добились 
присвоения нашему Новосибирску звания 
«Город трудовой доблести». Это было не-
просто. И на центральной площади имени 
Калинина в городе установлена стела, по-
священная трудовому подвигу новосибир-
цев в годы Великой Отечественной вой-
ны. Большая стела с экраном, на котором 
постоянно идут сюжеты этого подвига. Во 
время открытия стелы мероприятия пре-
вратилось в политическое действо, в кото-
ром приняли участите тысячи новосибир-
цев, сотни трудовых коллективов. 

Мы все почувствовали, что живы тради-
ции рабочих времен Великой Отечествен-
ной войны. Как и в те годы, сейчас в Ново-
сибирске сформированы подразделения и 
части воинов-сибиряков, которые защи-
щают нашу Родину в зоне СВО. Как и в 
годы Отечественной войны, в Новосибир-
ске десятки предприятий выполняют госу-
дарственный оборонный заказ. В Новоси-
бирске, и это не секрет, изготавливается 
истребитель-бомбардировщик СУ-34, ко-
торый участвует в боевых действиях. Не-
давно министр обороны, приехав в Ново-
сибирск, назвал этот самолет рабочей ло-
шадкой. Перед городом поставлена зада-
ча увеличить выпуск этих боевых машин. 
В Новосибирске выпускается радиоэлек-
тронное оборудование для радиолокаци-
онных комплексов в составе РЗК, которые 
участвуют в защите нашего неба. Без вся-
кого преувеличения, в нашем городе дела-
ется многое для обороноспособности Рос-
сии. Наши трудовые коллективы трудятся 
в три смены, как и в годы войны. Тяжело 
и трудно. Санкции сказываются, поэтому 
многого не хватает. Но мы создали необ-
ходимый запас прочности, который закла-
дывали последние десять лет. И он позво-
ляет нам выполнять не только важнейшие 
государственные задачи, но и развивать 
город. 

Экономика Новосибирска показала 
устойчивость. У нас очень динамично раз-
вивается взаимодействие с Белоруссией. 
Одиннадцать лет Новосибирск побратим 
с Минском. Неделю назад во время де-
ловой поездки в Минск мы обсуждали с 
белорусами программу патриотического 
воспитания молодежи. Об этом мы гово-
рили и во время очень теплой встречи в 
президента Белоруссии Лукашенко. Он 
внес ряд предложений по нашим планам. 
В частности, развивать наше сотрудни-
чество в области создания систем искус-
ственного интеллекта. А также производ-
ство беспилотников. И мы будем над этим 
работать. Лукашенко пообещал мне, что 
белорусская ярмарка на будущий год при-
едет обязательно в Новосибирск. У ново-
сибирцев она пользуется большой попу-
лярностью. 

Сейчас мы сотрудничаем с 
белорусами в создании и об-
новлении нашего муници-
пального транспорта. До кон-
ца текущего года мы получим 
120 троллейбусов с возмож-
ностью автономного хода. А 
дальше – по планам – мы по-
лучим еще 258 единиц пасса-
жирской техники. Это почти 
полностью обновит наш го-
родской парк общественного 
транспорта. Наше совместное 
предприятие «Белкоммаш – 
Сибирь» со следующего года 
переходит на выпуск новой 
модели трамваев. Будем вы-
пускать по 20 машин в год. 
Мы готовы поставлять их во 
все города страны. 

Повышение заработной 
платы на предприятиях – так-
же одна из основных наших 
задач. Индекс потребитель-
ских цен сейчас в Новоси-
бирске ниже, чем в целом по 
стране. Безработицы в городе 
практически нет. Город еже-
годно вводит жилья до полу-
тора миллионов квадратных 
метров. Строим новые дет-
ские сады и школы. Делает-
ся это благодаря тому, что 
бюджет Новосибирска вырос 
более чем в два раза. В этом 
году он составил 85 миллиар-
дов рублей. 

Мы добились того, что мил-
лион квадратных метров го-
родских дорог мы восстанав-

ливаем за сезон. Перешли к пятилетне-
му циклу ремонта и строительства но-
вых дорог. Мы восстановили проспект 
Дзержинского, проспект Маркса, ули-
цы и дороги нашего Академгородка. 

С 2021 года начали реализацию про-
граммы по восстановлению теплосе-
тей. Для нас это крайне важный и жиз-
ненный вопрос. Мы в Сибири живем. 
Поэтому это не вопрос комфорта, а во-
прос выживания. За 10 лет мы должны 
вложить в реконструкцию наших те-
плосетей более 20 миллиардов рублей. 

Важнейшая составляющая – город-
ская среда, то, в каких условиях жи-
вут наши люди. И здесь мы выполнили 
очень большой объем работы. Постро-
или новый Дворец спорта. И открыли 
его в этом году. Планировали провести 
в нем чемпионат мира по хоккею. Увы, 
не состоялось. Построили мемориаль-
ный комплекс имени Покрышкина, 
сквер Героев Донбасса. И еще очень и 
очень многое удалось сделать. 

И, пожалуй, главный объективный 
показатель того, что мы идем верным 
путем, – рост численности населения 
города. За последние 9,5 лет число ново-
сибирцев выросло более чем на 100 тысяч 
человек. А самое главное – растет коли-
чество ребятишек. У нас каждый год уве-
личивается число школьников на 7–8 ты-
сяч. Сегодня в городе 215 тысяч учащихся 
школ. Для будущих поколений и построи-
ли в городе новый планетарий. 

Назвал лишь некоторые направления 
нашей работы. И наша работа в условиях 
СВО потребует от всех нас решения но-
вых задач и еще большего напряжения. И 
тут к месту будет вспомнить отчет Стали-

на перед XII съездом партии: «Книжкой 
руководителя не создашь. Работники-ру-
ководители растут только в ходе самой ра-
боты». 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ:
депутат Госдумы

Не благодаря,
а вопреки

– Слушаю сегодня выступления наших 
товарищей и горжусь. Ни один из на-
ших руководителей не избежал сило-
вого, неправомерного давления при 
своей работе. Казалось бы, если в стра-
не власть, которая заботится о благо-
получии народа, то возьми успешный 
опыт и тиражируй на всю Россию. А 
у нас получается, все успехи не бла-
годаря, а вопреки действиям власти. 
Причем с преодолением колоссальных 
препятствий, доказывая, мол, что де-
рево – это дерево, а корова – это ко-
рова. Многие просто не представляют, 
насколько тяжело работать в исполни-
тельной власти, в народном хозяйстве 
сегодня коммунистам. Я неоднократно 
говорил, что наша основная проблема 
в том, что сегодня все поры государ-
ства закупорены состарившимися ли-
бералами. Если вы посмотрите, то в 
правительстве сидят все последовате-
ли Гайдара. Хоть Голикова – бывший 
начальник департамента Министер-
ства финансов России времен Чубай-
са. А кто такой Силуанов? Бухгалте-
ром пришел и стал первым вице-пре-
мьером в предыдущем правительстве, 
сейчас министр финансов, никогда не 
выходил за пределы Министерства фи-
нансов. Греф... Я могу, к сожалению, 
так перечислять еще долго. 

Законы, которые они предлагают к 
принятию Госдумой, предполагают 
увод КПРФ на периферию борьбы, а в 
итоге ее ликвидацию.

Если мы не примем экстренных мер 
по увеличению членов партии комму-
нистов, не начнем упорно работать 
над увеличением пехоты, как призыва-
ет Геннадий Зюганов, то ничего толко-
вого у нас не выйдет. Я могу назвать 
пятнадцать законов, которые факти-
чески демонтировали институт выбо-
ров в стране. Сейчас приняли очеред-
ные поправки и в закон о выборах пре-
зидента.

Теперь о бюджете. Здесь выступала 
глава сельского поселения. Действи-
тельно, у сел ничего не осталось, кро-
ме сборов от налога на землю и подо-
ходного налога. Но 200 полномочий 
законом переданы с федерального 
уровня на региональный, которые спу-
стили ниже в муниципалитеты. И это 
без финансового обеспечения. Регио-
ны получили где-то около 30% собран-
ных на территории налогов, а 70% 
остались, как мы говорим, «необиле-
ченными», в распоряжении федераль-
ного центра. Поэтому задача укрепле-
ния рядов партии – это задача номер 
один. И здесь прямая связь.

Фракция КПРФ сегодня – это пере-
довой отряд, который занимается раз-
работкой законов для того, чтобы реа-

лизовать все то, о чем вы все тут сегод-
ня говорите. Та же программа партии 
«Победа» предполагает принятие на-
ших 200 законов. Но все мы понима-
ем, что в Госдуме коммунистов всего 
57, когда все остальные против нас. Ни 
одного принципиального закона еди-
нороссы нам просто не дадут принять.

Сегодняшняя ситуация опасна еще 
ситуацией в СВО. Я не знаю ни одно-
го случая, когда в обороне побеждали. 
Что сделала власть за последние почти 
два года? Они приняли законодатель-
ство и выпихнули оппозицию с улицы. 
Сейчас невозможно проводить даже 
пикеты без получения штрафа на пер-
вый случай. Два штрафа – и уже уго-
ловное наказание. Сделали выборное 
законодательство полностью управля-
емым. Я утверждаю, что наша пробле-
ма не в том, что наши избиратели ушли 
к другой партии, это заблуждение. Мы 
не можем организовать и даже посчи-
тать наших избирателей, поддержать 
их, и это убивает институт выборов. 
На минувших в сентябре выборах в Ро-
стовской области всего 1% избирате-
лей пришли на избирательные участки 
«живьем» в последний день голосова-
ния. Но накануне нам в обком КПРФ 
звонили целыми коллективами пред-
приятий с сообщением, что, вопреки 
давлению руководства, люди голосо-
вали за нас. Мы поручили нашим чле-
нам избиркомов с правом голоса рас-
писаться в бюллетенях на участках и 
оставить их в урнах для голосования. 
Мы не смогли найти после выборов ни 
одного из подписанных бюллетеней. 
Мы имеем право утверждать, что про-
исходила подмена всех бюллетеней в 
урнах и пакетах. Вообще-то это пре-
ступление. В большинстве стран это 
квалифицируется как захват власти.

На этих выборах, впервые с начала 
1990-х, была дана команда всем пра-
воохранительным органам игнориро-
вать обращения коммунистов. ЛДПР 
тянут на второе место по числу депу-
татов искусственно. И манипуляции с 
бюллетенями тут очевидны для нас. В 
Ростовской области около десяти ав-
тобусов с молодыми людьми внаглую 
скупали голоса в Шахтерске, в Росто-
ве. Нам необходимо поставить этому 
всему заслон.

КПРФ разработала прекрасный Из-
бирательный кодекс. С моей точки 
зрения, крайне важно, чтобы те 200 
законов, которые разработала наша 
партия, стали достоянием как мож-
но большего числа людей. Россияне 
должны понимать, что есть альтерна-
тива нынешней власти и нынешнему 
курсу, по которому идет страна.

К примеру, очень важно принять 
наш закон о многодетных семьях. Мы 
его разработали, провели два парла-
ментских слушания. На словах, вклю-
чая единороссов и представителей ми-
нистерства, все поддерживают нашу 
инициативу. Правительство восемь 
месяцев не дает заключение на наш 
законопроект. Раскритиковали Голи-
кову, и тут же на следующий день за-
ключение пришло. Отрицательное!

Наша главная задача сегодня – кре-
пить наши ряды и приумножать число 
коммунистов по всей России, тогда у 
страны будет шанс...

– Хочу поприветствовать 
всех от лица рабочих Донбас-
са. 27 лет стажа на крупней-
ших промышленных предпри-
ятиях Мариуполя, надеюсь, 
дают мне на это право. Сво-
им выступлением прошу под-
черкнуть важность практи-
ческого становления народ-
ных предприятий как одного 
из ключевых компонентов за-
дач по существенному повы-
шению темпов экономическо-
го развития. О необходимости 
этого не раз говорил прези-
дент Российской Федерации. 

Известный русский вопрос 
«Что делать?» и сейчас стоит 
перед нами. В чем, а точнее, 
в ком искали опору правите-
ли Руси во все времена? От-
вет очевиден: в силе народа, 
в освобождении его бескрай-
ней энергии для преобразова-
ния всего Отечества. В нашей 
с вами истории немало тому 
примеров. Стахановское дви-
жение стало следствием эн-
тузиазма советского народа в 
ходе первых пятилеток, кото-
рый предвидел преобразова-
ние страны к лучшему. В ос-
воении целины, в освоении 
Крайнего Севера, в строитель-
стве БАМа и других строек 
ключевую роль сыграл энтузи-
азм народа, победившего в Ве-
ликой Отечественной войне и 
отстроившего свою страну. 

Основной вопрос: каким об-
разом применить этот исто-
рический опыт в условиях со-
временной России? Для пе-
рехода к практике народных 
предприятий на освобожден-
ных территориях, и в Мариу-
поле в частности, сложилась 
благоприятная ситуация. Все 
крупные предприятия наци-
онализированы и находятся 
в государственной собствен-
ности. То есть автоматически 
устранен фактор частной соб-
ственности и необходимость с 
этим считаться. Это шанс, ко-
торым грех не воспользовать-
ся. Надежды Министерства 
промышленности и торговли 
на частных инвесторов, кото-
рые должны зайти и всё сде-
лать, – это утопия. Дело в том, 
что предприятия разрушены 
интенсивными военными дей-
ствиями – и легкий куш так не 
сорвешь. Нужна планомер-
ная и очень сложная работа 
по восстановлению этих пред-
приятий. 

Утопия еще потому, что, 
во-первых, пока не закончит-
ся СВО, никто не станет риско-
вать капиталом, а во-вторых, 
металлургия Мариуполя – пря-
мой конкурент существующим 

предприятиям бизнес-импе-
рии российских олигархов. Из-
за санкций рынок металлопро-
ката и так ограничен. Кроме 
того, машиностроение Мариу-
поля без доставок с коротким 
логистическим плечом, как у 
нас в Мариуполе, и дальней-
ший передел металла в услови-
ях машиностроения в условиях 
«Азовмаша» тоже имеет мало 
шансов. 

Нивелирование описанных 
выше проблем и решение их 
в целях государственной не-
обходимости видится в созда-
нии хотя бы на региональном 
уровне структуры, выполня-
ющей роль госплана. В зада-
чи такого органа должно вхо-
дить планирование всего ком-
плекса мероприятий по вос-
становлению деятельности и 
предприятий, и науки, и под-
готовки кадров, и логистики, 
и решение социальных задач 
и многих других вопросов, и 
даже рассматривается воз-
можность смены специализа-
ции промышленных предпри-
ятий региона. 

К государственному плани-
рованию призывают на всех 
уровнях. И доказывает его не-
обходимость Геннадий Андре-
евич Зюганов. Об этом гово-
рил с нашими коллегами Каз-
бек Исаев, недавно побывав-
ший на нашем предприятии. 
В Мариуполе в большей или 
меньшей степени сохранены 
высококвалифицированные 
коллективы и кадры, умеющие 
эффективно работать. Из их 
числа необходимо формиро-
вать управляющий орган с ма-
риупольским промышленным 
кластером. Формирование 
концепции народных пред-
приятий стало возможным 
благодаря практике выжива-
ния коллектива «Азовэлек-
тростали» начиная с 2014 года. 
Когда окончательно были ра-
зорваны коммерческие свя-
зи с Российской Федерацией 
и другими странами СНГ. И 
вот по прошествии 9 лет, с на-
ступления трудных времен мы 
можем сказать, что вполне ра-
ботоспособны как производ-
ственная единица. У нас есть в 
управлении сохраненные в не-
бывалых условиях уникальные 
средства производства. 

Мы способны приносить 
немалую пользу стране. Мы 
– это наш коллектив, коллек-
тив «Азовэлектростали». Наш 
коллектив объединен в про-
мышленный кооператив еще 
в 2020 году. Выработана кон-
цепция взаимоотношений с 
потенциальным собственни-

ком, определен подход к по-
строению взаимоотношений 
внутри коллектива, отработа-
ны базовые документы, опре-
деляющие социально-эконо-
мический уклад и направление 
движения. Коллектив не дал 
уничтожить производствен-
ные мощности после пол-
ной остановки предприятия 
«Азовмаш» в 2014 году, смог 
за счет внутренних резервов 
неоднократно запускать про-
изводство после длительных 
простоев. В 2015-м, в 2017-м и 
2020-м. Всё это происходило в 
условиях сокращения штатов, 
невыплаты заработной платы 
и почти полного отсутствия 
финансирования со стороны 
бывших хозяев. После окон-
чания боевых действий быв-
шие сотрудники «Азовстали» 
самоорганизовались и засту-
пили на дежурство на волон-
терской основе. Для взятия 
под контроль периметра пред-
приятия. Коллектив нес охра-
ну производственной площад-
ки в таком режиме почти три 
месяца, пока решались техни-
ческие юридические вопро-
сы принадлежности объекта. 
Стоит упомянуть, что это про-
исходило в условиях после-
военного хаоса, противостоя-
ния с многочисленными бан-
дами мародеров, часто воору-
женных. Но отстояли, помогла 
российская военная коменда-
тура Мариуполя и стойкость 
людей. Мы уже полтора года 
несем эту вахту. 

Хочу выразить особую бла-
годарность КПРФ и всем пар-
тийным организациям за по-
мощь нашей республике и на-
шему предприятию. Кроме 
того, коллектив является но-
сителем уникальных знаний, 
доставшихся нам от предше-
ственников: советских инже-
неров и технологов в области 
электрошлаковых технологий. 

Начиная с 60-х годов про-
шлого века по конец 80-х 
«Азов маш» был базовым пред-
приятием Института электро-
сварки имени Патона. Коллек-
тив авторов института проана-
лизировал весь опыт спецме-
таллургии применительно к 
технологиям машиностроения 
и сформулировал экономиче-
ски обоснованные новые спо-
собы получения машиностро-
ительной заготовки. Это был 
конец 88-го года. Благодаря 
этим предложениям промыш-
ленность Советского Союза 
в конце 80-х стояла на пороге 
новой технической революции 
в машиностроительной отрас-
ли. Уничтожение Союза вре-

менно приостановило работу в 
этом направлении. Уверен, что 
временно. 

Коллективом нашего пред-
приятия был сохранен ряд 
установок и собрана бесцен-
ная документация, оставша-
яся с советских времен. Кро-
ме того, с 2019 года на осно-
вании собранных документов 
начались научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы по примене-
нию в производстве техниче-
ских наработок предшествен-
ников. Была спроектирована 
малогабаритная эксперимен-
тальная установка для полу-
чения высококачественной 
стали, с 2020 года мы работа-
ли по техническому заданию 
научно-технического институ-
та «Прометей» (в свое время 
российская часть его осталась 
здесь, а украинская развива-
лась по-своему) над проблема-
тикой получения высококаче-
ственной заготовки для произ-
водства спецлиста, броневых 
марок стали. Были заплани-
рованы опытные плавки, но 
военные действия помешали 
их осуществить. Коллектив не 
теряет надежды и с уверенно-
стью смотрит в будущее. За 
плечами 9 лет борьбы за сохра-
нение предприятия, и мы гото-
вы бороться дальше за светлое 
будущее среди братских наро-
дов России. Вместе с партией 
и нашей первичной партийной 
организацией КПРФ. На се-
годняшний день в ней 28 чело-
век. Мы постоянно ведем ра-
боту с коллективом. И каждую 
неделю один-два человека по-
дают заявления, так что цифра 
эта не окончательная. Наде-
юсь, в партийной организации 
«Азовстали» скоро будет боль-
ше ста человек. 

Накопленный практиче-
ский опыт позволяет взять на 
себя ответственность за судьбу 
всего производственного ком-
плекса, но нужна поддержка 
федерального уровня. Я наде-
юсь, что вы сможете нам по-
мочь в этом отношении. 

В заключение считаю не-
обходимым заявить, что ра-
бочий Мариуполя готов стать 
авангардом преобразования 
страны. У нас есть всё: зна-
ния, умение работать, уме-
ние находить выход в самых 
сложных, казалось бы, безвы-
ходных ситуациях. Потенци-
ал, заложенный в людях, про-
шедших через горнило войны 
и лишений, можно и нужно 
использовать в интересах на-
шей Родины, великой России! 
Спасибо за внимание! 

А.Р. ПОПОВ, директор «Азовэлектростали», член КПРФ, г. Мариуполь: 

Станем авангардом преобразований
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О.В. МИЛАЕВА
замминистра образования  
Пензенской области:

К воспитанию
дорогой жизни

– Расскажу о том, что не относится к ма-
териальным ценностям, что невозможно из-
мерить или поправить, – это система обра-
зования, сознание подрастающего поколе-
ния.

Сосредоточусь на том, чем занимаюсь по-
следние два года, являясь заместителем ми-
нистра образования Пензенской области, 
– это воспитательный процесс, что ранее 
ускользало от всевидящего ока государства, 
а сейчас мы имеем дело с неким восстанов-
лением внимания к этому процессу. Буду-
чи на уровне зама, сложно говорить о ли-
дерстве, можно либо усиливать те элемен-
ты, которые связаны с нашей коммунисти-
ческой идеологией, либо корректировать 
стратегию в том понимании, которое нам 
кажется понятным и объективным.

Выделю несколько направлений, кото-
рые, возможно, реализуются и в других 
субъектах РФ, что может послужить опы-
том и магистральным направлением. В этом 
смысле я хочу выразить поддержку регио-
нальным отделениям КПРФ, поскольку это 
работа в связке.

Тенденция государственного воспитания 
сейчас направлена на унификацию любой 
работы с молодежью и с детьми. Фактиче-
ски мы имеем дело с постепенным уничто-
жением всех детских объединений и орга-
низаций, которые раньше составляли раз-
нообразие молодежной политики и работы 
с детьми. В течение года идет быстрое раз-
вертывание российского движения детей и 
молодежи, куда постепенно сливаются все 
организации, которые существовали ранее. 
Мы поддерживаем все то, что составляет 
позитивный опыт советской власти по ра-
боте с детьми и молодежью, а именно – пио-
нерскую организацию.

В Пензенской области существуют пи-
онерские отделения и пионерское движе-
ние. Мы ежегодно проводим набор в пио-
нерские дружины, в частности, это школа 
№58 города Пензы, такие же пионерские 
организации у нас существуют в Бековском 
и Кузнецком районах. То есть мы стараем-
ся сделать это движение достаточно разно-
образным.

Если мы говорим о популяризации идеи 
пионерского движения, то нами была пред-
принята целая кампания, поддержанная в 
том числе и министерством, когда отмеча-
лось 100-летие пионерской организации. 
Если взять Приволжский федеральный 
округ, частью которого является Пенза, то у 
нас получился самый массовый охват попу-
ляризацией пионерской идеи. Мы исполь-
зовали самую крупную площадку – кино-
концертный зал «Пенза» с охватом 1800 че-
ловек на проведение юбилейных торжеств. 
Охвачена была практически каждая обра-
зовательная организация, которая суще-
ствует в Пензенской области, а их у нас 309.

Параллельно мы запускали конкурсы, ко-
торые позволяли вовлечь школьников в пи-
онерское движение, проникнуться его цен-
ностями и смыслами. На основе конкурс-
ной программы мы запускали два конкурса 
– тот, который поддерживал Центральный 
комитет КПРФ, и другой – свой областной 
конкурс, и получили 100 заявок из 39 обра-
зовательных организаций на участие в этом 
конкурсе.

Второе направление, которое нам дает-
ся непросто, – это использование для вза-
имодействия с пионерским и комсомоль-
ским движением самой крупной молодеж-
ной площадки Пензенской области – это 
многофункциональный молодежный центр. 
Мы приглашаем туда в основном молодежь 
в возрасте от 25 до 30 лет. Пока с работа-
ющей молодежью нам сложнее взаимодей-
ствовать. Но и здесь проводим различные 
мероприятия с включением комсомольской 
организации: это и стратегические сессии, 
и дискуссионные клубы, так что и в этом 
направлении стараемся популяризировать 
идею Ленинского комсомола.

Естественно, развлекательный контент, 
на который сейчас во многом ориентиру-
ется молодежь, мы тоже не упускаем, нам 
удалось организовать на самой крупной 
молодежной площадке Пензы выступле-
ние группы с коммунистическими идеями 
– «Утро в тебе», и мы достигли достаточно 
большого количества посещений этого ме-
роприятия.

Как нам кажется, хорошей возможностью 
популяризации и поддержания позитивно-
го советского опыта является организация 
волонтерского движения, условно так его 
назовем, которое связано с поддержанием 
исторической памяти и работой по благоу-
стройству захоронений ветеранов Великой 
Отечественной войны. Мы это делаем на 
системной работе. Мы установили месяч-
ник благоустройства, он проходит в апреле, 
перед празднованием 9 Мая, и практически 
все среднеспециальные учебные заведения 
по закрепленному графику осуществляют 
работу по благоустройству.

Как историк могу сказать, что просто те-
оретического знания мало. Нужно прикос-
нуться к исторической памяти, почувство-
вать себя ее частью. У нас работает Ста-
линский центр, первый открытый в России, 
здесь мы проводим экскурсии с образова-
тельными организациями. Хочу сказать 
спасибо первому секретарю регионального 
отделения КПРФ Филяеву Дмитрию Оле-
говичу, который лично проводит эти экс-
курсии. Сотни школьников города Пензы и 
Пензенской области прошли через посеще-
ние музейной экспозиции Сталинского цен-
тра, в котором собраны документы и сотни 
изданий советской эпохи, что является хо-
рошим инструментом популяризации идеи 
позитивного опыта советского прошлого. 
(Аплодисменты.)

Следующим направлением, которое в 
русле уже не воспитательной работы, а мо-
лодежной политики, нам кажется доволь-
но перспективным, – это система молодеж-
ного самоуправления и взаимодействия с 
нею. Практически каждый субъект имеет 
эту систему – молодежное правительство, 
молодежный парламент, советы при орга-
нах местного самоуправления. Это хорошая 
площадка для агитационной работы ком-

сомольцев, хорошая площадка для агита-
ционной работы со школьниками, которые 
имеют, возможно, колеблющиеся взгляды.

Но мешает отсутствие выборности этих 
органов. Поэтому в перспективе мы выхо-
дим с предложением в региональное зако-
нодательное собрание об изменении ре-
гламента работы молодежного парламен-
та. Если сейчас назначается, сколько депу-
татов, от каких фракций выдвигают своего 
представителя, что фактически превращает 
молодежный парламент в партийный кор-
пус. Ну и понятно, что там слишком ограни-
ченное количество молодых людей наших 
взглядов. Так что основная задача – сделать 
эти органы выборными.

И этот опыт есть в Кирове, в Башкорто-
стане, Татарстане.

Невозможно не сказать о военно-патрио-
тическом воспитании. Оно является систем-
ным, находится на острие государственной 
политики, но мы его усиливаем, используя 
объекты инфраструктуры, увеличивая фи-
нансирование и активизируя идеологиче-
скую работу.

За два года нами сформированы два ин-
фраструктурных объекта – это центры во-
енно-патриотических сборов «Авангард» 
и Парк патриотов, что позволяет нам сде-
лать их площадками хорошей воспитатель-
ной работы.

Вот те направления, которые на данный 
момент условно самостоятельно мы исполь-
зуем в воспитательной работе с молодежью. 
Благодарю за внимание.

М.В. РАЙН 
первый секретарь Ненецкого 
окружкома КПРФ:

За равные 
права

– Добрый день, уважаемые товарищи. 
Считаю, что обсуждаемая тема пленума 
вынесена своевременно. И сегодня у нас 
достаточно интересный, живой разговор. 
Коммунисты Ненецкого округа в своей ра-
боте ежедневно используют программу на-
шей Победы и выполняют поставленные в 
ней задачи. Ну а сейчас расскажу о Ненец-
ком автономном округе, работе Ненецко-
го окружного отделения партии. Большая 
часть нашего региона расположена за По-
лярным кругом, а вся территория округа 
относится к арктической зоне. В большин-
ство своих населенных пунктов мы можем 
добраться только авиатранспортом либо на 
оленьих упряжках. Ненецкий автономный 
округ – это самый малонаселенный субъ-
ект России. Территориальный округ – это 
часть Архангельской области. Вместе с тем 
по Конституции Российской Федерации мы 
равноправный субъект России. Из-за не-
справедливости законодательства в реги-
оне остается лишь малая часть доходов, в 
среднем 80% всех собираемых налогов ухо-
дит в федеральный центр и бюджет Архан-
гельской области, ведущей отраслью эко-
номики является добыча нефти. Большая 
часть населения занята в бюджетной сфере, 
в сфере услуг, в сельском хозяйстве, вклю-
чая оленеводство. Несмотря на то, что в ре-
гионе ведется добыча нефти и газа, в округе 
много нерешенных проблем. Это высокий 
уровень ветхого, аварийного жилья, низ-
кое качество медицинских услуг, пробле-
мы с чистой питьевой водой и многие дру-
гие проблемы. Говоря о работе окружного 
отделения, можно сказать следующее. Мы 
активно участвуем в социально-политиче-
ской жизни региона, отстаивая интересы 
обычных северян. Окружной комитет регу-
лярно организует общественно-политиче-
ские мероприятия с привлечением не толь-
ко коммунистов, но и широкого круга об-
щественности. Ежемесячно выходит газета 
«Товарищ» тиражом 7000 экземпляров, ра-
ботает сайт окружного отделения и группы 
в социальных сетях. Наши депутаты, члены 
партии регулярно выезжают в отдаленные 
населенные пункты, встречаются с избира-
телями, проводят приемы граждан по лич-
ным вопросам. Окружком КПРФ практи-
кует проведение выездных заседаний бюро 
в сельских поселениях региона. Следстви-
ем активности и принципиальной позиции 
окружных коммунистов является высокая 
поддержка населения на выборах различ-
ного уровня, каждый из которых начиная 
с 2020 года по сути является референдумом 
по вопросу сохранения НАО как равно-
правного субъекта России. Дело в том, что в 
2020 году власть предприняла попытку объ-
единения нас с Архангельской областью, то 
есть ликвидацию нашего родного Ненец-
кого автономного округа. Только благода-
ря сплоченности жителей округа, принци-

пиальной позиции КПРФ, эта инициатива 
была остановлена. КПРФ стала единствен-
ной политической силой, которая после-
довательно ведет свою работу. Не случай-
но жители округа откликнулись на призы-
вы партии, единственные в стране не под-
держали поправки в Конституцию. А на 
выборах в Государственную думу наш ло-
зунг, наша программа сохранить НАО, за-
щитить людей был поддержан избирателя-
ми. Отдельно хочу остановиться на ходе и 
результатах выборов 2023 года. Подготовка 
к единому дню голосования началась забла-
говременно, все наши кандидаты, уважае-
мые авторитетные люди, патриоты России 
и округа, люди разных профессий и поко-
лений, несмотря на административное дав-
ление в отношении отдельных кандидатов, 
членов партии, наша конференция по вы-
движению прошла дружно и организован-
но. В свою очередь, исполнительная власть 
округа последовательно готовилась к этой 
избирательной кампании. Региональные 
СМИ делали вид, что КПРФ просто не су-
ществует. Наша позиция по самым актуаль-
ным для жителей Ненецкого автономного 
округа вопросам замалчивалась, нам отка-
зывали в аренде помещений для встреч с 
нашими избирателями, акцент был сделан 
на полевой работе. Наши кандидаты за-
шли практически в каждую квартиру свое-
го участка, лично общаясь с избирателями, 
давая агитацию в руки. Мы выступили про-
тив применения инновационного электрон-
ного голосования. В первый же день голо-
сования произошел сбой, на который орга-
низаторы ДЭГ ответили отменой результа-
тов голосования 8 сентября, а потом взяли и 
запустили процесс повторного голосования 
9–10 сентября. На наш взгляд, нарушен фун-
даментальный принцип избирательного за-
конодательства. В ответ на это окружное 
отделение КПРФ, представители в избира-
тельных комиссиях, не признали результа-
тов ДЭГ в НАО. Наши исковые заявления 
находятся на рассмотрении в судах. Вопре-
ки этим драконовским мерам, жители окру-
га поддержали нас, нашу программу, отдав 
почти 25% своих голосов. Все наши одно-
мандатные кандидаты показали достой-
ные результаты, а ряд товарищей победили 
на участках. Но в результате манипуляции 
с ДЭГ их победа была украдена. По итогам 
единого дня голосования окружному отде-
лению удалось выполнить задачу-минимум 
и сохранить фракцию в региональном пар-
ламенте в количестве трех депутатов из 19. 
И наша фракция продолжит законотворче-
скую работу в интересах северян. Мы бу-
дем продолжать добиваться возвращения 
прямых выборов губернатора округа. Как 
это так: на сегодняшний день глава региона 
избирается депутатами по представлению 
президента России. Будем работать над 
проектом федерального конституционного 
закона, предполагающего прямым образом 
исключить из российского законодатель-
ства возможность объединения субъектов, 
которые полностью находятся в арктиче-
ской зоне России. Мы убеждены, что регио-
ны Крайнего Севера надо не упразднять, а 
развивать, как это было в советское время. 
Основываясь на мнениях жителей, в целях 
возврата к прежнему пенсионному возра-
сту будем настаивать на отмене пенсионно-
го возраста для жителей Крайнего Севера, 
возврата к пенсионному возрасту. Особое 
внимание продолжим уделять поддержке 
сельского хозяйства в арктической зоне. 
Сельхозяйство на Крайнем Севере всегда 
было убыточным, но оно всегда является 
основой продовольственной безопасности 
страны. По обозначенным вопросам на-
деюсь на поддержку наших товарищей из 
Государственной думы. Мы уделяли и про-
должим уделять особое внимание соци-
ально незащищенным категориям граж-
дан, жителей Ненецкого округа, участни-
кам СВО, системе здравоохранения Не-
нецкого автономного округа. Отмечу, что 
по итогам единого дня голосования мы со-
хранили свои позиции в представитель-
ных органах местного самоуправления. 
Положительный пример для нашей орга-
низации то, что впервые за 13 лет предста-
вители Ненецкого окружного отделения 
партии будут представлять жителей Нава 
в Архаринском областном собрании депу-
татов. В 2024 году предстоят не менее важ-
ные выборы в городской совет столицы ре-
гиона, город Нарьян-Мар. Будут избирать-
ся 15 депутатов, и все по одномандатным 
избирательным округам. Партийная орга-
низация уже ведет активную подготовку к 
единому дню голосования. Ну и в заклю-
чение хочу сказать, выразить благодар-
ность руководству партии за поддержку, 
всестороннюю поддержку нашего регио-
нального отделения и наших кандидатов 
в период избирательной кампании. Спа-
сибо за внимание!

Л.А. ЧЕРКАШИН,
глава администрации Красно-
крымского поселения,
Ростовской области:

В самой близи
к населению

– Как правильно было отмечено, 
муниципальный уровень власти на-
ходится в непосредственной близости 
к населению, и качество нашей рабо-
ты непосредственно влияет на авто-
ритет партии. Хочется отметить, что 
наш опыт может повлиять и на отно-
шение в целом к партии, не только к 
тем членам, которые находятся у ис-
полнительной власти. Краснокрым-
ское местное поселение Мясников-
ского района (у нас в стране есть не 
только полуостров Крым, но есть и 
село Крым и хутор Красный Крым, 
которые находятся в Ростовской об-
ласти) было образовано переселе-
нием армян из Крыма. В настоящее 
время Краснокрымское сельское по-
селение включает в себя четыре на-
селенных пункта, три из которых не-
посредственно граничат с городом 
Ростовом-на-Дону. На территории 
Краснокрымского поселения функ-
ционируют два сельхозпредприятия. 
Почему два – это отдельная история. 
Численность населения стремится к 
15 тыс. человек. Основная проблема, 
которая возникла на территории по-

селения, связана с географическим 
положением. Это неконтролируемая 
застройка, находящаяся вблизи горо-
да Ростова-на-Дону. Численность на-
селения нашего за последние четыре 
года стремительно увеличилась и при-
ближается к 15 тыс. Это прирост бо-
лее чем в два раза. И это породило 
проблемы, которые нам пришлось ре-
шать. В 2021 году сложилась уникаль-
ная ситуация. Когда проблематика по-
селения породила избрание десяти из 
десяти депутатов собрания и все де-
сять были представителями КПРФ. 
Год мы боролись за то, чтобы назна-
чить главу администрации, прошли 
через суды, прессинг, давление. Тем 
не менее 29 августа 2022 года я всту-
пил в должность главы администра-
ции поселения, и тут все контролиру-
ющие органы сразу вспомнили, что у 
них есть проблемы. И начали реаги-
ровать на них путем предписаний, су-
дебного давления и прочему. Но мы 
все-таки должны были с этим справ-
ляться, и, слава богу, мы не в поле вы-
росли, у нас есть хорошие наставни-
ки и качественные примеры, и один 
из них нам продемонстрировал еще до 
того, как мы пришли в поселение, наш 
руководитель Коломейцев Николай 
Васильевич. Каким образом образо-
вались два сельхозпредприятия. Часть 
местных жителей сохранили колхоз-
ное устройство, и вместо того, чтобы 
продавать свои земли, часть из них пе-
редали в муниципалитет, построили 
прекрасный парк стоимостью 20 млн, 
когда подобные проекты для муни-
ципальных заказов стоили на 30–40% 
дороже. Этот парк включен в туристи-
ческие проспекты Ростова-на-Дону и 
является одной из десяти достоприме-
чательностей области. И мы решили 
использовать этот пример в своей ра-
боте. Есть два классических подхода 
к решению проблем и взаимодействию 
с населением. Организационный и аги-
тационный. Так как мы находимся в ис-
полнительной власти, мы больше уде-
ляем внимания организационному под-
ходу. Вынуждены регулярно проводить 
встречи и мероприятия, и те проблемы, 
которые у нас возникли, мы договори-
лись решать таким способом. Проводим 
большое количество встреч и совеща-
ний. Нам удалось решить нарастающую 
социальную проблему, у нас две школы. 
В прошлом году случилось, что нам 50 
человек пришлось возить в соседнее по-
селение для обучения. В текущем году в 
экстренном порядке было выделено 700 
млн из областного бюджета и в течение 
шести месяцев возведен модуль, в де-
кабре он будет сдан. Три года был за-
брошен детский сад, в текущем году 
возобновилось строительство и к дека-
брю тоже он будет сдан. Это результа-
ты работы организационной, партий-
ной, депутатской, административной, 
качественного изучения проблемы и 
реализации. Вот таким образом в этом 
году почти миллиард денег на строи-
тельство школ мыпривлекли на нашей 
территории. Что касается коммуналь-
ной инфраструктуры, была запланиро-
вала экстренная реконструкции ЛЭП 
и выделение 1,8 млрд в перспективе 
двух лет. В следующем году на строи-
тельство дополнительного водопрово-

да. И вместе с тем стоит отметить, что 
организационный подход дает возмож-
ности не только выделения средств, но 
и местными жителями проводятся ра-
боты и своими силами по расчистке 
каналов. Это тоже неплохое достиже-
ние. Мы также столкнулись с тем, что 
неконтролируемая застройка и пол-
ное попустительство и отсутствие пла-
нирования в работе привело к утере 
большого количества дорог. Кто нахо-
дится в муниципалитете, знает, что для 
того, чтобы дорога финансировалась 
из дорожного фонда, она должна быть 
поставлена должным образом на учет. 
У нас 265 проездов, использовалось из 
них только 42, были на учете. В связи 
с этим дорожное хозяйство было не в 
очень хорошем состоянии. Мы прове-
ли инвентеризацию, поставили на учет 
около 50 дорог, увеличили на 35% до-
рожный фонд и в перспективе трех 
лет после постановки всех дорог мы 
казну своими деньгами увеличим на 
70%. Вырастут возможности по содер-
жанию дорог. Вместе с тем заброшен-
ный проект по реконструкции регио-
нальной дороги тоже стартовал в этом 
году. Слова министерства строитель-
ства Ростовской области, что мы полу-
чили сельское поселение с отставани-
ем в развитии более чем на десять лет. 
Организационные методы работы по-
зволили нам первую пятилетку пройти 
за один год. Я считаю, что это правиль-
ный результат, которым надо пользо-
ваться. Но мы не забываем, что у нас 
есть и политическая составляющая, и 
социальный аспект. Мы проводим аги-
тационные мероприятия, отмечаем 
праздники, большое внимание уделя-
ем патриотическому воспитанию. Му-
ниципалитет – это самая близкая ветка 
власти и непосредственная работа с на-
селением проводится. Это мы праздно-
вали День Победы, у нас живой один ве-
теран, мы его каждый год поздравляем. 
Проводятся спортивные мероприятия, 
в День солидарности трудящихся у нас 
проводятся соревнования по борьбе. 
Учитывая то, что у нас сложная внеш-
неполитическая ситуация, мы провели 
открытие мемориального камня в под-
держку участников СВО и защитников 
Родины. Считаем, что ни один из участ-
ников СВО, призванный из нашего по-
селения, не должен остаться без внима-
ния. В настоящее время 16 человек за-
щищают Родину, все живы и здоровы и 
справляются со своими задачами. Это 
короткие партийные результаты, кото-
рых мы успели добиться за это корот-
кое время. А организационные меры 
требуют создания структуры населе-
ния, что, с моей точки зрения, 30 лет 
разрушалось на территории. Проводит-
ся работа со старейшинами поселения, 
с лидерами общественного мнения, соз-
даны четыре инициативные группы, ко-
торые дают большой прирост наших 
сторонников, из которых многие в даль-
нейшем вступают в партию. К сожале-
нию, результаты выборов у нас хоть и 
выше среднего по области, но, с моей 
точки зрения, недостаточные, мы будем 
в этом направлении работать. В даль-
нейшем я надеюсь, мы преодолеем не 
только планку 25%, но и победим, бу-
дем стремиться к орловским результа-
там не менее 86%!

– Меня зовут Танзела Хох-
лова, в партии я с 2020 года. 
После победы на муници-
пальных выборах в 2022 
году я стала главой Судско-
го сельского поселения Че-
реповецкого района Воло-
годской области. У нас есть 
два крупных предприятия, 
это «Северсталь» и РОСА-
ГРО. Они жестко контро-
лируют политическое поле, 
не пуская в исполнитель-
ную власть никого, кто был 
бы не согласован или напря-
мую не поставлен туда.

Раньше представители 
КПРФ никогда не избира-
лись главами поселений в 
Вологодской области. В сен-
тябре 2022-го выборы про-
ходили сложно. Были угро-
зы уголовными делами, 
ставились палки в колеса, 
– полный набор. Но благо-
даря тому, что мы создали 
хорошую команду, благода-
ря помощи областного от-
деления партии и районно-
му отделению удалось по-
бедить действующую главу 
поселения от «Единой Рос-
сии».

Судское поселение – са-
мое крупное в Череповец-
ком районе, населения бо-
лее 7 тыс. человек. В со-
ветское время Суда была 
цветущим поселком город-
ского типа с развитой про-
мышленностью, собствен-
ным транспортом, детски-
ми садами, школами, дома-
ми культуры. В последние 
30 лет многое пришло в упа-
док. Но жизнь теплится, 
люди хотят нормальных ус-
ловий, требуют соблюдения 
своих прав.

В Судском поселении 
много экологически значи-
мых территорий. Из них – 
Рыбинское водохранилище. 
Именно у нас владелец «Се-
верстали» Мордашов соби-
рался строить целлюлоз-
но-бумажный комбинат, 
из-за чего закрыли детский 
оздоровительный лагерь и 
прекрасную базу отдыха.

Против проекта ЦБК тог-

да выступали многие извест-
ные в стране деятели, была 
проведена колоссальная ра-
бота районного отделения 
КПРФ, конечно же, не без 
участия областного коми-
тета КПРФ. За шесть лет 
борьбы строительство ЦБК 
удалось предотвратить.

Но планы на наши земли 
появляются, и мы всегда на-
чеку. На сегодняшний день 
ведется партийная работа 
по восстановлению базы от-
дыха.

Приступать к управлению 
поселением было сложно, 
для меня это – дело новое, 
много тонкостей, о которых 
раньше не знала. Единорос-
сы очень сильно расстрои-
лись от своего проигрыша на 
выборах и первое время пы-
тались мелко пакостить.

Поселенческий уровень 
управления – самый нижний. 
Над ним находится район-
ный, потом – областной. По-
следние годы большую часть 
полномочий с нижнего уров-
ня передали в район, напри-
мер тепло-, водоснабжение, 
ремонты дорог и так далее. 
Более серьезные работы – 
строительство и капремонты 
переданы на областной уро-
вень. Вместе с полномочия-
ми передаются и налоги, со-
ответственно бюджеты посе-
лений очень скромные.

Вертикаль власти выстро-
ена так: деньги преимуще-
ственно федеральные или об-
ластные, а спрашивает народ 
с муниципальных руководи-
телей. Поэтому при желании 
представителю оппозиции 
могут просто перекрыть кран 
и выставить виноватым в гла-
зах жителей.

Чтобы этого не случилось, 
нужно прибегать к дипло-
матическим приемам, где-то 
проявить твердость, исполь-
зовать противоречия между 
представителями вышесто-
ящих уровней власти. Это 
сложно, но возможно.

За прошедший после выбо-
ров год удалось сделать до-
вольно много. Работает фе-

деральная программа «Ком-
фортная городская среда. 
Народный бюджет», за кото-
рую получают галочки рай-
онные деятели от партии 
«Единая Россия». А всю ра-
боту по подготовке проектов 
и их выполнению приходится 
делать главам поселений. Мы 
уже отремонтировали дороги 
и дворы, но это только феде-
рация. Остальное приходит-
ся на субботники с привлече-
нием жителей. Так, привели 
в порядок пешеходный мост, 
которому до нас некому 
было подступиться, прибира-
ли скверы, стадионы. Убрано 
около 80 тонн мусора.

С участием общественни-
ков и членов КПРФ реали-
зован первый крупный про-
ект по благоустройству по-
селения – реставрация бюста 
Ленина, который когда-то 
был местной достопримеча-
тельностью, а потом много 
лет находился в полуразру-
шенном состоянии. (Апло-
дисменты.)

Провели сбор средств на 
восстановление бюста, часть 
денег предоставило област-
ное отделение КПРФ. Про-
стые судчане собрали не-
сколько тысяч рублей. Вос-
станавливал бюст професси-
ональный скульптор, сейчас 
приводим в порядок прилега-
ющую территорию.

Трудный вопрос – медици-
на. В Судском поселении – 12 
населенных пунктов. Раньше 
у нас была настоящая боль-
ница на 100 койко-мест. Ра-
ботали хирургическое, тера-
певтическое, родильное от-
деления. Теперь даже педи-
атр принимает не каждый 
день. Строятся модульные 
ФАП, но, очень плохо с ка-
драми, даже фельдшера най-
ти не так просто.

Но и здесь мы – команда. 
Собрали подписи жителей, 
подготовили письмо и отпра-
вили в правительство РФ, так 
как много отписок получа-
ли от команды губернатора и 
от него самого. На наши об-
ращения отвечали, что нам 

проблема просто кажется, а в 
больнице полный штат.

Или взять проблему сточ-
ных вод. 30 лет назад на 
очистных сооружениях у 
нас круглосуточно работали 
четыре оператора и слесарь. 
Сейчас – никого, не делает-
ся даже анализов воды. Зато 
берут большие деньги с лю-
дей. Сточные воды в Суде на 
30% дороже питьевой воды.

И в этом направлении мы 
работаем, пытаемся пробить 
стену. Ведь эти стоки стека-
ют в Рыбинское водохрани-
лище, а дальше – в матушку 
Волгу, на очистку которой 
выделяются колоссальные 
деньги.

Подводя итог, хочу отме-
тить, что участвовать в вы-
борах муниципальной вла-
сти можно и нужно. По себе 
могу сказать: это очень хо-
рошая школа муниципаль-
ного уровня, которая в лю-
бом случае пригодится в 
дальнейшем. Это возмож-
ность изнутри взглянуть на 
происходящее в государ-
ственных процессах, уви-
деть моменты, которые нам 
не хотят показывать.

А главное – это возмож-
ность помочь людям в реше-
нии их проблем. И конечно, 
возможность укрепить по-
литическое влияние нашей 
партии. В Череповецком 
районе, например, за счет 
активной позиции КПРФ и 
других дружественных по-
литических сил нам удалось 
предотвратить ликвидацию 
сельских поселений и пре-
вращение района в муници-
пальный округ. Мы показа-
ли гражданам, что мы не лы-
ком шиты, и не одни только 
единороссы могут управлять 
государством.

Да, на фоне происходя-
щих в стране и за ее преде-
лами событий наши муни-
ципальные дела могут по-
казаться незначительными. 
Но я уверена, что малые 
шаги в конце концов прине-
сут большой успех. Спасибо 
за внимание. 

Т.Д. ХОХЛОВА,  глава Судского поселения Череповецкого района Вологодской области

Доказали землякам, что не  лыком шиты
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